

LA HUELGA DE BILBAO

Camino de la solución

Las gestiones del ministro empiezan a dar un satisfactorio resultado.—Después de la sesión en el Ayuntamiento, el ministro, Perezagua y los obreros conferencian. Impresiones optimistas.—Aplausos a Merino.

Gestiones de Merino

El ministro y los patronos.—Desconfianzas y alarmas.—Buscando una fórmula.

BILBAO. (Lunes, tarde.) Después de la reunión de los patronos, fué una Comisión a visitar al ministro para darle cuenta del acuerdo.

El Sr. Merino pidió que se le comunicase por escrito, y así se hizo.

El ministro de la Gobernación hará nuevas gestiones esta tarde y se dice que es probable que ocasión de tener una entrevista con Perezagua.

La opinión duda de que haya fórmula de arreglo, por la actitud que demostraron los obreros en los mítins de ayer.

Los mismos agitadores, que antes excitaban a los obreros se muestran ahora preocupados, pues han ido demasiado adelante y ya les es muy difícil retroceder.

El conflicto causa alarma en la población, y se hacen gestiones para conseguir una reunión magna de todas las entidades económicas ajenas a ambas partes contendientes, que propongan alguna fórmula de arreglo.

Con este mismo objeto celebrará el Ayuntamiento sesión extraordinaria.

Hablando con un patrono.

BILBAO. (Lunes, tarde.) Acabo de conferenciar con un patrono minero, que me ha hecho interesantes manifestaciones.

El aplazamiento del viaje del ministro—me ha dicho—obedece a lo siguiente:

En vista del cariz que ayer tomaba el conflicto, el director de la Sociedad Orconera tomó la iniciativa de los patronos, ofreciendo a los obreros una indemnización en metálico si reanudaban el trabajo en las condiciones en que trabajaban antes de la huelga, hasta que se reuniera el Parlamento y legislara acerca del trabajo en las minas.

Los patronos aceptaron esta fórmula en principio y, enterado el ministro de ello, aplazó su viaje para realizar esta nueva tentativa.

Esta mañana reunieron los patronos, concretando su oferta en la siguiente forma:

Los obreros deberán volver al trabajo el miércoles próximo, en iguales condiciones que antes.

Los patronos les darán 10 pesetas a cada uno, como indemnización, al hacer el pago de jornales la primera semana de septiembre.

Este plazo señalase como garantía del trabajo.

La indemnización alcanzará sólo a los obreros que antes trabajaban, no a los nuevos que entren.

Nueva conferencia.

BILBAO. (Lunes, noche.) Cuando el señor Merino se enteró de la forma en que estaba redactado el ofrecimiento que hacían los patronos, citó a la Comisión para celebrar una nueva entrevista, con objeto de manifestarles que debían modificar la redacción, por considerarla inadecuada a las circunstancias actuales.

Después de celebrar extensa conferencia, los patronos se avinieron a efectuar las modificaciones que deseaba el ministro.

Manifestación del Sr. Merino.

Terminada la entrevista referida, pude hablar unos momentos con el Sr. Merino y me enteré de las gestiones que había realizado; pero absteniéndome de exponer detalles.

Dijome también el ministro que ayer recibió la visita del director de la Orconera, quien, en nombre propio y en el de varios patronos, le manifestó que deseaban dar algunas facilidades al Gobierno para resolver el conflicto minero. Esta mañana fué visitado oficialmente por una Comisión de la Asociación de patronos y los comisionados le confirmaron el deseo comunicado por el director de la Orconera, proponiéndole la idea de dar una indemnización o una satisfacción a los obreros, lo que con ello se logra restablecer la normalidad de relaciones.

No me ocultó el Sr. Merino la satisfacción que le había causado este cambio de actitud de los patronos, que ofrecieron su cooperación al Gobierno para resolver de momento el conflicto hasta que legisle sobre este asunto el Parlamento.

Impresiones optimistas.

Como se ve, los ofrecimientos que hoy han hecho los patronos al Sr. Merino suavizan las dificultades que ayer se presentaban.

Falta tan sólo conocer cuál será ahora el proceder de los obreros, después de que los patronos han abandonado su primera actitud de intransigencia.

En estos momentos se reúne el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, para buscar también los medios de solucionar la huelga.

En el Ayuntamiento

BILBAO. (Lunes, noche.) Se ha celebrado la sesión extraordinaria de la Corporación municipal.

La convocatoria decía que el objeto de la sesión era tratar del curso de la huelga y adoptar los acuerdos conducentes a su resolución favorable.

Abierta la sesión, el alcalde pronunció un

discurso exponiendo la necesidad de que el Ayuntamiento, como representante del vecindario y obligado a velar por los intereses de la ciudad, interpusiera toda su influencia y toda su ayuda para que cesara una huelga que tan grandes perjuicios irrogaba a Bilbao.

Uno de los concejales combatió la proposición presidencial, por entender que no incumbía al Ayuntamiento el asunto. Añadió que, caso de mezclarse en él, la Corporación debía de hacerlo tan solo para averiguar las causas que han determinado el conflicto y exigir las debidas responsabilidades.

El presidente se opuso enérgicamente a la petición anterior, añadiendo que asumía personalmente las responsabilidades que pudieran derivarse del acto.

Otro concejal promovió un pequeño incidente, pretendiendo retirarse del salón, a fin de que no hubiera el número reglamentario de concejales para que tuviera validez los acuerdos que se adoptasen.

El alcalde le prohibió que realizase su propósito.

Terminados estos pequeños incidentes, se procedió a la lectura de una proposición conciliadora, en que se pide que el Ayuntamiento interese del Gobierno la pronta solución del estado de huelga, normalizando la situación social y económica del pueblo.

A esta proposición fué presentada una enmienda, en la que se solicitaba que se interesase a patronos y obreros que se reunieran para buscar una solución.

La enmienda fué desechada, quedando aprobada íntegramente la referida proposición.

Terminado el debate, procedió el Consistorio al nombramiento de una Comisión de concejales, representantes de todas las minorías, para que visitasen al Sr. Merino y le invitaran a que asistiera a la sesión, para escuchar el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento.

El ministro y Perezagua.

BILBAO. (Lunes, noche.) De la Comisión de concejales que marchó a buscar al señor Merino formaba parte el Sr. Perezagua, que fué presentado al ministro por sus compañeros de Comisión.

El Sr. Merino dió cuenta a los concejales de las gestiones que había realizado y de la actitud conciliadora de los patronos, que habían hecho algunas concesiones.

Manifestó que tenía el propósito de recabar de los huelguistas que designen una Comisión que debidamente les represente y esté facultada para adoptar acuerdos de carácter ejecutivo, con objeto de evitar en las sucesivas negociaciones hechos como el ocurrido en el mitin de ayer, en que fueron desautorizados los representantes obreros.

El concejal Perezagua ofreció hacer gestiones en ese sentido, y dijo que los huelguistas celebrarían mañana un mitin en Bilbao y otro en Gallarta, y que aconsejará en ellos que adopten ese acuerdo.

Perezagua habló también del estado de la huelga, diciéndole al Sr. Merino que ahora es más firme que nunca, pues los débiles se han marchado y quedan tan sólo los esforzados, los que están dispuestos a sostenerla. «Además—dijo—, los huelguistas reciben socorros de toda España y esperan también que recibirán socorros del proletariado extranjero.

El ministro ha rechazado la afirmación de que fueran débiles los obreros que se han ausentado, recordando que entre ellos había obreros leoneses y valencianos, que son conscientes y saben pedir, y cómo han de pedir lo que les corresponde.

Después de esta conversación, el ministro agradeció y aceptó la invitación que le hacía el Ayuntamiento, y marchó con los comisionados a las Casas Consistoriales.

Segunda parte de la sesión.—La preside el ministro.—Palabras de éste.

BILBAO. (Lunes, noche.) Ocupó la presidencia el señor ministro de la Gobernación, y el alcalde se levantó para hacer un pequeño discurso de salutación y agradecimiento al Sr. Merino, por haberse dignado asistir al acto.

Leyó luego el alcalde el acuerdo anteriormente adoptado por la Corporación municipal, ofreciendo mantenerlo todo el pueblo en las gestiones que realiza en pro de Bilbao.

El Sr. Merino saludó al Ayuntamiento, y expuso una vez más el vehemente grandísimo deseo que el Gobierno tiene en dar solución al presente conflicto, exponiendo minuciosamente todas las gestiones que el propio Gobierno había realizado previamente hasta comisionarle a él para venir a Bilbao.

Ensalzó la obra democrática que el Gobierno viene realizando, como lo demuestra los propósitos que anunció en el discurso de la Corona, y reiteró solemnemente la promesa de que en la primera sesión que las Cortes celebren al reunirse en otoño, se leerá un proyecto de ley, reorganizando completamente el trabajo en las minas.

—En los momentos actuales, cerrado el Parlamento—agregó el ministro de la Gobernación—, para resolver el conflicto, se hace

preciso que todos pongan de su parte, con el mejor deseo y la más buena voluntad.

Anunció haber conseguido alguna concesión por parte de los patronos, y dijo que espera llegar a una solución.

Terminó ofreciéndose incondicionalmente para todo el pueblo de Bilbao.

Al acabar su discurso el señor ministro de la Gobernación, el Ayuntamiento, a propuesta del alcalde, acordó para aquél un afectuoso voto de gracias.

Conferenciando

Después de la sesión.—Perezagua, el ministro y los obreros.

BILBAO. (Lunes, noche.) Al terminar la sesión del Ayuntamiento, como habían quedado en la calle varios centenares de obreros que no pudieron entrar en la Casa Consistorial por no haber en el salón de sesiones, se les permitió que entraran al salón de actos.

Allí les dió cuenta el Sr. Perezagua del resultado de la sesión celebrada, de las palabras pronunciadas en ella por el señor ministro de la Gobernación y de sus promesas.

Interpretó el triunfo de los obreros por el hecho de que los patronos hagan alguna concesión.

Expuso la situación difícil en que el ministro se encontraba por falta de una Comisión de obreros, verdaderamente autorizada, con quien entenderse y tratar.

Anunció que en el mitin que mañana ha de celebrarse se gestionará el nombramiento de esa Comisión, con poderes bastantes, que, sobre la base del triunfo obtenido, trate el acuerdo y formule ante el ministro las condiciones precisas para solucionar el conflicto.

Después de Perezagua habló a los obreros el Sr. Merino.

Dijo que les dirigía la palabra para que no se le pudiera achacar descortesía.

Les comunicó el proyecto beneficioso para los trabajadores que el Gobierno tiene anunciado, y ratificó todas las promesas de éste respecto a legislar acerca de la reglamentación completa del trabajo en las minas.

Añadió que el Gobierno es el primer interesado en legislar acerca de este particular, y, por lo tanto, que no es preciso se impongan los obreros el sacrificio que supone, con la continuación indefinida de la huelga, la pérdida de jornales que sus familias necesitan.

—El Parlamento—dijo el Sr. Merino—amparará seguramente vuestras demandas.

Después el ministro abandonó el palacio del Ayuntamiento, dirigiéndose a pie hasta el hotel donde se hospeda.

Durante el camino le rodearon muchos obreros, y algunos de éstos le aplaudieron en la calle.

Ultimas noticias.

BILBAO. (Martes, madrugada.) La Diputación ha convocado para una reunión magna, que se celebrará mañana, a todas las entidades económicas ajenas al conflicto creado por la huelga, con objeto de buscar una fórmula que pueda solucionarla.

En cumplimiento de un acuerdo, las Sociedades mineras de Galdames y Luchana Mining han despedido a todos los empleados que figuraban en sus plantillas.

Las opiniones respecto al estado de la huelga que se manifiestan son esta noche muy contradictorias. Creen unos que el conflicto avanza a una solución fácil. Otros suponen, por el contrario, que se halla en su período más agudo y que se tropezará con grandes inconvenientes antes de lograr resolverlo.

Zaragozanos y bilbaínos.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Los obreros de esta capital siguen con gran interés el conflicto de Bilbao.

Se han abierto suscripciones en favor de los huelguistas, y noticiosos los obreros zaragozanos de que los bilbaínos aceptaban la promesa del ministro de la Gobernación de legislar en octubre a favor de los mismos, la Federación obrera ha telegrafado a los huelguistas que no acepten la promesa.

En el teatro Pignatelli se ha celebrado esta noche una función a beneficio de los huelguistas bilbaínos, tomando parte en la representación varios obreros y la rondalla del Circolo Republicano.

La concurrencia ha sido muy numerosa.

¿Qué será esto?

Como en otro lugar decimos, el Gobierno ha exteriorizado impresiones muy optimistas respecto a la actitud de los patronos mineros de Bilbao, atribuyéndoles un franco propósito de concordia.

Dada la situación de las cosas y la intranquilidad que en el ánimo público viene determinando la prolongación de la huelga minera de Bilbao, no hay que decir que esta decisión de armonía por parte del elemento patronal ha producido efecto excelente en la opinión; pero ha sido tan rápida, inopinada, brusca, por decirlo así, esta mudanza de criterio en los dueños de las minas, que no ha faltado quien la atribuya a presiones de cierta índole más relacionadas con la sesión de

investigación de la riqueza pública que con el Instituto de Reformas Sociales.

Nosotros no tenemos, ni en esto ni en ninguno de los asuntos que la actualidad política ofrece a la información, criterio de ninguna clase. Queremos ser fieles narradores de las cosas, y sólo a título de información recogemos la especie.

La cual debe tener algún fundamento, cuando *Heraldo de Madrid*, que cuenta entre sus redactores alguno bien informado por el propio Sr. Canalejas, dice anoche lo siguiente: «Es de presumir que haya sido acicate de su generosidad alguna insinuación proveniente de Madrid, relativa a relaciones olvidadas de los dueños de los yacimientos mineros con el Tesoro público. Si esta insinuación ha contribuido a vencer la hosca actitud patronal, habrá que añadir un nuevo lauro al acierto de los gobernantes. Somos tan amantes de la justicia, gobierna nuestro espíritu tan inflexible criterio de imparcialidad, que, así como no nos sustraemos a la ocasión de anticipar la censura por los errores, no hemos querido nunca desconocer los motivos de elogio a los gobernantes por sus aciertos.

En el camino de ellos apetecemos hallarlos siempre, y por eso, aun a riesgo de que fracase la nueva orientación determinada por las manifestaciones de los patronos, nos complacemos en proclamar que la perspicacia del Sr. Canalejas, y su diligente, aunque tardía, intervención en tan escabroso asunto, ha puesto fin a un estado de hostilidad y de contumacia que pudo acarrear graves consecuencias.»

Hablando con Canalejas

Parece ser que conceptos transmitidos a Bilbao desde Madrid han contrariado a patronos y obreros mineros, y con el propósito loable de destruir ese efecto, el Sr. Canalejas manifestaba hoy a los periodistas, que en estos instantes sólo deben tenerse, para los interesados de uno y otro lado en el conflicto, palabras de aliento y respeto.

Creía el Sr. Canalejas, con arreglo a las impresiones que el Sr. Merino le ha transmitido, que hoy quedará solucionada la huelga, pudiéndose considerar ese resultado obra del convencimiento de todos y del buen deseo que a unos y otros ha llegado a animar, y sin que haya motivos que se presten a una menor sombra sobre la rectitud de tan buenos deseos.

Confía el Presidente en que la solución será duradera, y además se consolidará por las medidas legislativas que han de tomarse.

«Yo quiero—decía el Sr. Canalejas—que mis palabras constituyan una nota de alta consideración para los interesados materialmente en el conflicto, y de reconocimiento para aquellas entidades, entre ellas el Ayuntamiento y la Cámara de Comercio de Bilbao, que han ejercido su legítima presión moral y contribuido de ese modo a que la cuestión tenga el desenlace que no sólo en Vizcaya, sino en todas partes se anhela.»

No lo deseaba menos el Gobierno, que, preocupado con esa cuestión, dedicaba a ella toda su atención preferente, y sobre todo el Sr. Merino y yo no nos ocupábamos de otras cosas que reclamaban nuestra atención.

Libres de esa preocupación, nos dedicaremos a preparar soluciones en otros asuntos, siendo de desear que en lo sucesivo cuidemos todos de sustraer las luchas entre el capital y el trabajo de los embates de la política.»

De Gijón tiene el Gobierno buenas impresiones también, creyendo que, de no fracasar una gestión que hay iniciada, puede quedar solucionada la huelga que existe allí desde hace tiempo.

También de la huelga de Santander tiene el Gobierno impresiones favorables.

El Sr. Cobián ha celebrado una detenida conferencia con el Presidente del Consejo, hablándole, entre otras cosas, del resultado en extremo satisfactorio que ha ofrecido la recaudación en Hacienda durante la semana última.

El Sr. García Prieto ha comunicado telefónicamente con el Sr. Canalejas para darle cuenta de la conferencia que ha tenido con nuestro representante cerca del Vaticano, señor Ojeda, y anunciarle que para conferenciar con él, saldrá mañana para esta corte dicho diplomático.

Respecto del estado de las cosas en San Sebastián, ha dicho el Sr. Canalejas que por el gobernador de aquella provincia se había terminado el atestado gubernativo a consecuencia de los sucesos de la noche del sábado último, y que por testimonio de personas pertenecientes a todas las clases sociales queda comprobado que se oyeron distintamente mueras a España y al Gobierno y vivas al Papa-Rey, ofreciendo idéntico resultado el instruido por la Guardia Civil.

Ahora en San Sebastián se desea en general la clemencia para aquéllos, que en los primeros momentos hubieran sido linchados, de no haberlo impedido la fuerza pública.

Tiene noticia el Gobierno de que los elementos católicos del Norte están organizando juntas, sobre las que ejercerá aquél la más estricta vigilancia, por si rebasaran en su funcionamiento los límites legales.

El Rey está sumamente complacido de que el día del domingo último transcurriese en San Sebastián sin que se desarrollaran los menores incidentes.

El Sr. Cobián tiene el propósito de ausentarse unos días de Madrid.

POLITICA EXTRANJERA

BOLETIN DIARIO

ANUNCIOS DE CRISIS

Se anuncia la dimisión del ministro de Instrucción Pública de Bélgica. Mientras el partido católico está representado en el Gabinete Schollaest por personas de gran prestigio y de mérito, este ministro no ha estado nunca a la altura del cargo. La mayor parte de las disposiciones que ha adoptado han sido rudamente censuradas.

Aun se recuerdan los comentarios que se hicieron acerca del «asunto Cumont» y la interpelación que en la Cámara se hiciera. Cumont, profesor de la Universidad de Gante, había sido propuesto por sus compañeros para la cátedra vacante de Historia romana. Pero M. Cumont, aun cuando no se ocupa de política, está afiliado al partido liberal belga. Dicho sabio tiene una reputación mundial como arqueólogo.

Por esa razón de estar afiliado M. Cumont al partido liberal, el ministro de Instrucción Pública quiere pasar por alto la designación hecha por los profesores de Gante. Hay que consignar que, dada la fama del ilustre arqueólogo, otras Universidades de Alemania y los Estados Unidos le han ofrecido cátedras, que él ha renunciado.

La opinión se ha mostrado indignada con el proceder del ministro en este asunto, y ahí está, sin duda, el motivo real de su dimisión.

EMIGRACION ALEMANA

Desde hace algún tiempo en Francia y en Inglaterra se sienten inquietudes a causa del incremento que toma la emigración de alemanes al Brasil. Los hechos son los siguientes: Actualmente hay en el Brasil trescientos cincuenta mil alemanes, de los cuales una buena parte se halla establecida en los dos Estados más meridionales: Río Grande del Sur y Santa Catalina. Estos emigrantes han conservado el culto más grande por su primera patria, formando una especie de comunidad extranjera fiel a sus tradiciones patrióticas, religiosas y a la lengua nativa, y capaz de conquistar un día su independencia. Algunas Asociaciones, compuestas casi todas de antiguos combatientes en la guerra de 1870, entretienen entre los emigrados los viejos sentimientos de lealtad dinástica. Al efecto citase un hecho característico, y es que todos los años, en el aniversario de la batalla de Sedán, los miembros de esas Asociaciones se visten sus antiguos uniformes; se reúnen y discurren, enviando un telegrama al Kaiser testimoniándole una inquebrantable adhesión. Además tienen periódicos. Y en esos periódicos, redactados en alemán, se ha expuesto con frecuencia la hipótesis de la creación, en el Sur del Brasil, de una especie de Estado alemán, constituido a tenor de las antiguas Repúblicas boers, que se convertiría en un gran centro encargado de desenvolver en el Nuevo Mundo la influencia germánica.

Contra esta opinión, que ha llegado a inquietar, se ha levantado otra que parece más basada en la realidad.

Lo más probable será que en los emigrantes de la América del Sur ocurra la misma transformación que se ha operado en los emigrantes de la América del Norte. El país nuevo hará hombres nuevos... Esos descendientes de alemanes son, por su situación, el avance brasileño hacia el Oeste; adquieren los rasgos y los caracteres propios de los habitantes de los países nuevos. Puede decirse que, a medida que ellos se adaptan al medio nuevo, trabajan, no para germanizar, sino para «americanizar» el Brasil.

De todos modos, como el Brasil es hoy un mercado que se disputan todas las naciones europeas, Inglaterra, Bélgica, Italia y Francia se esfuerzan en disputar a los alemanes el ascendiente en aquella República y en toda la América latina.

ECOS

Los habitantes de Cleveland (Ohio), donde reside Rockefeller, el hombre más rico del mundo, se han sorprendido al ver entrar diariamente grandes cajas de botellas de whisky en el palacio del multimillonario.

Durante toda su vida mostró Rockefeller la mayor aversión a toda clase de bebidas alcohólicas. ¿Cómo era posible que ahora, en sus últimos años, se le hubiera despertado tan repentina afición al alcohol?

Los habitantes de Cleveland han salido pronto de dudas. No se trata de un vicio, sino de una medicina. Rockefeller, por consejo de sus médicos, toma todos los días un baño de whisky. Este whisky es el mejor que se produce en el mundo. La fortuna de Rockefeller se lo permite.

¿Cuánto le cuestan a Rockefeller sus baños? Es un dato estadístico que no conocemos aún. Pero no tardarán mucho en decirnoslo los periódicos yanquis.

La cifra de los nacimientos continúa disminuyendo en Alemania.

El Anuario Estadístico del Imperio para 1908 nos hace saber que en aquel año no hubo más que 33 nacimientos por cada 1.000 habitantes.

En 1815 habla 42 nacimientos por cada 1.000 habitantes; en 1885 no eran más que 39, y en 1895 habían bajado a 37.

Verdad es que también la mortalidad baja. En 1815 era de un 29 por 1.000; en 1908, un 19 por 1.000 nada más.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

La actitud del Vaticano

ROMA. *L'Osservatore Romano*, órgano de la Santa Sede, publica un largo artículo en contestación a las informaciones de la Prensa extranjera sobre el pleito entre el Gobierno español y el Vaticano.

Empieza el órgano vaticano por negar nuevamente que la Santa Sede impusiera al Sr. Canalejas, como condiciones para negociar, la obligación de dejar sin efecto todas las disposiciones dictadas sobre materia religiosa. Sólo pretendía—añade—que fuese retirado el proyecto de ley del caducado, que pretende regular el establecimiento de los Ordenes religiosos, pues este era precisamente el punto principal de las negociaciones entabladas.

«Es muy natural que la Santa Sede, por su propia dignidad y para defender los derechos y prerrogativas de la Iglesia, estableciera aquella condición, ya que el Gobierno de España, dictando disposiciones sobre la materia, convertía en asunto de resolución unilateral lo que era motivo de un Tratado entre dos potestades.»

Añade que la actitud de la Santa Sede obedecía a la consideración de que una ley no es tan fácilmente derogable como un real decreto, por lo cual no había protestado con anterioridad a la presentación del proyecto del caducado, a pesar de las resoluciones dictadas por el Gobierno sobre signos del culto e inscripciones de las Ordenes religiosas.

Aquel proyecto, dictado a la vez que se invitaba a proseguir unas negociaciones, constituía una ley de excepción y un verdadero agravio.

Dice que la invitación a negociar y el discurso de la Corona abordando la libertad de cultos coincidirían, significando esto una arbitraria alteración del pacto, puesto que la Iglesia «no puede admitir el principio de la libertad de cultos, que es ofensivo para la verdadera religión, que se opone al sentimiento de la católica nación española, que no responde a los deseos de aquel noble pueblo, ni está justificado por necesidad alguna real.»

Da a entender que aún sería discutible y hasta disculpable la actitud del Gobierno, si ella respondiese a verdaderas necesidades del país español.

Ocupándose de las Ordenes concordadas, asegura una vez más que incurren en error quienes afirman que el Concordato dispone que sólo tres Ordenes religiosas pueden ser establecidas en España: la de San Vicente de Paul, la de San Felipe Neri y una tercera, que la Santa Sede eligiese. Eso no es exacto, a juicio de *L'Osservatore*, puesto que, según su teoría, en España pueden establecerse legalmente todas las Ordenes religiosas aprobadas por la Santa Sede.

Termina diciendo que Canalejas se ha colocado frente al país y que en el Vaticano hacen votos por la paz, la tranquilidad y la prosperidad de España.

No es verdad.

ROMA. *L'Osservatore Romano* desmiente enfáticamente lo dicho en algunos periódicos españoles, de que el Vaticano esperaba el resultado de la manifestación católica que había de celebrarse en San Sebastián, para ordenar la retirada del nuncio de Madrid.

El diario romano añade: «Es increíble que puedan atribuirse a la Santa Sede semejantes propósitos.»

La tradición secular de la Curia Romana, siempre defensora de su dignidad, y siempre íntegra en todos sus actos, no puede autorizar semejantes insinuaciones injuriosas. En el conflicto con el Gobierno español, nadie puede negar la discreción, prudencia y seriedad con que la Santa Sede ha seguido la línea de conducta que se había trazado.»

LOS YANQUIS EN AFRICA

La cuestión de Liberia

LONDRES. En los círculos políticos y diplomáticos siguen dedicándose los comentaristas a tratar de la cuestión de Liberia.

Afirmase que para la control de empréstito liberiano será designada una Comisión internacional, presidida por un diplomático inglés.

Sin embargo, el secretario de Estado, mister Grey, asegura no haber recibido comunicación oficial alguna referente al asunto, ni del Gobierno norteamericano, ni de los Bancos que han de hacer el empréstito.

El ministro de Liberia en la Gran Bretaña, por su parte, ha declarado en una entrevista que el proyecto de los yanquis respecto de Liberia ha merecido ya la aprobación del Gobierno inglés.

Sr. Eduardo Grey no ha confirmado esta versión, ni la ha negado tampoco, manteniéndose en una impenetrable reserva.

La impresión general es que el secretario de Estado yanqui, Mr. Knox, no desiste de su propósito de que los Estados Unidos hagan en la República de Liberia lo mismo que hicieron en la República de Santo Domingo.

Todas estas noticias son discutidas con gran viveza.

Los periódicos franceses siguen, por lo general, mostrándose muy recelosos en cuanto se relacione con esta cuestión, y, para desvanecer estos recelos, añábase que uno de estos días pasará a París el ministro de Liberia en Londres, encargado por su Gobierno de celebrar una entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros de Francia, M. Pichon, y obtener su asentimiento al convenio yanqui-liberiano.

En cuanto a la Prensa alemana, se expresa con gran calor contra la Prensa francesa, haciendo constar que Alemania, por el número de sus fundaciones comerciales y por la riqueza de su tráfico, es la nación que debe tener derecho de prioridad en cuanto a los asuntos de Liberia se refiera.

Tal es hoy el estado de las informaciones respectivas a este particular.

Como se ve, no pueden ser más contradictorias, ni más confusas.

La impresión general, sin embargo, es que los yanquis saldrán adelante con su proyecto.

OTRO DOCTOR COOK

Strindberg contra Sven Hedding

STOKOLMO. El célebre dramaturgo Augusto Strindberg, que es también un periodista infatigable y popularísimo, emprendió recientemente una violentísima campaña en la Prensa contra Sven Hedding, el famoso explorador sueco del Tibet y de otras regiones del Asia Central.

Augusto Strindberg proclamó que se trataba de un caso análogo a la superchería del doctor Cook, cuando éste escribió el relato de su supuesto descubrimiento del Polo Norte.

Acusaba Strindberg a Sven Hedding de haber empleado en sus libros noticias completamente falsas, y descripciones, que eran producto únicamente de su imaginación.

Acusaba Strindberg a Sven Hedding de haber sensacionalizado, y Sven Hedding, que había conseguido un inmenso prestigio, empezó a perderlo, y acabó por ver que muchos de sus antiguos entusiastas le tomaban ya a broma.

El explorador ha querido tomar represalias, y ha contestado a los artículos del dramaturgo con otros no menos violentos, llamándole calumniador, y afirmando que su campaña obedecía solamente a resentimientos de orden privado.

La polémica, actualmente en su apogeo, cada día adquiere tonos de mayor viveza.

Las opiniones están muy divididas, y Suecia entera se ha interesado en este asunto.

Strindberg no cesa de recibir las cartas por centenares, insultándole unas y elogiándole otras.

El asunto promete convertirse pronto en un verdadero escándalo mundial.

LOS REYES EN INGLATERRA

Excursión marítima.

LONDRES. La Reina de España y la Princesa Beatriz de Battenberg, acompañadas por varias personalidades, han salido de excursión por las costas de la isla de Wight, en el yate *Shella*, propiedad de la Princesa. Almorzarán a bordo.

Donativo de D. Alfonso.

LONDRES. D. Alfonso XIII ha concedido un importante premio en metálico para las regatas que el día 24 del corriente se celebrarán en East Cowes.

El *Shamrock* ha ganado hoy la copa del comodoro.

AMORES DE PRINCESAS

¿Se casa al fin con miss Elkins el duque de los Abruzzos?

Nuevas noticias.

ROMA. Algunos periódicos dicen hoy que el duque de los Abruzzos se casará, al fin y al cabo, con la hija del senador norteamericano Elkins.

Aleman que los amantes no han dejado, ni por un momento, de pensar en la realización de sus tiernos propósitos, y que si dijeron renunciar a ellos era para combatir más cómodamente los obstáculos que se les oponían.

El duque ama cada día más a la encantadora heredera yanqui, y ha seguido trabajando obstinadamente para vencer la hostilidad de su familia.

Los parientes de miss Elkins, según estas informaciones, siguen favoreciendo sus planes.

Hace poco tiempo los novios se vieron en Austria.

El duque se alojaba en un hotel y la familia Elkins tomó un departamento en el mismo. Naturalmente, esto facilitó las entrevistas del duque y de miss Elkins.

Aquel prometió a ésta seguir gestionando el consentimiento de la familia real italiana.

Los periódicos afirman también que la oposición de la Reina Margarita, del Rey Víctor Manuel y de la Reina Elena ha desaparecido gracias a la tenacidad tranquila del duque.

De creerles, la boda será anunciada dentro de pocos meses y celebrarse en Roma con mucha pompa.

Dicen también que el duque, una vez casado, no renunciará a su vida aventurera y continuará viajando, acompañado de su esposa.

Ignórase si todo esto es cierto, pues el duque nada ha dicho.

Recientemente, un periodista austriaco habló con el padre de miss Elkins y le dijo que se decía que su hija casaría al cabo con el duque de los Abruzzos.

El opulento senador yanqui molestóse mucho y negó a dar noticia alguna.

Los periódicos italianos que dan estas noticias dicen que la boda del duque sería un acontecimiento popular en Italia.

ENTREVISTA DESMENTIDA

Victor Manuel y Gorki

ROMA. Un periódico de Florencia, *La Regione*, ha reproducido una carta de Nápoles, publicada por el diario norteamericano *Post Dispatch*, de San Luis.

En esa correspondencia, que ha sido comentadísima, el corresponsal refiere, con todo lujo de detalles, una larga entrevista celebrada por el gran escritor ruso revolucionario Máximo Gorki con el Rey de Italia.

En la carta se dice que la entrevista fue referida por Gorki a varios periodistas, y se añaden las impresiones personales que añadió Gorki acerca de Víctor Manuel.

Como en toda Italia se ha hablado mucho de esta información, un periodista romano, muy amigo del novelista ruso, ha telegrafado a éste preguntándole si su entrevista con el Rey y sus juicios acerca del mismo eran exactos.

Máximo Gorki, desde Capri, ha contestado por telégrafo a su amigo desmintiendo la información categóricamente.

MUSSA-SAG-AMASTANE

Un jefe tuareg desembarca en Marsella

Curiosidad general.

MARSELLA. El vapor correo de Argel, *Charles Roux*, de la Transatlántica francesa, ha llegado a este puerto, trayendo a bordo, entre otros pasajeros, al kaid Mussa-Sag-Amastane, jefe de los Hoggara, una de las tribus tuaregs más importantes.

Mussa, que es muy amigo de los franceses, ha abandonado su país para hacer una visita al Presidente de la República.

Le acompañan su Rhaiffat, Cheikho-Tug-Tsanghi, su sobrino Uanif, cabo del Cuerpo de spahis del Sahara; el capitán Nieger y el coronel Laperrine.

Este ha pasado nueve años en el oasis de Hoggara, y ha sido agraciado recientemente con la cruz de la Legión de Honor.

El kaid Mussa-Sag-Amastane ha sido acogido en Marsella con una curiosidad vivísima.

Esta curiosidad no le ha desconcertado, y responde en francés, y con amabilidad perfecta, a cuantas preguntas le hacen.

En 1906, Mussa fue nombrado caballero de la Legión de Honor, y ostenta con orgullo las insignias de condecoración tan apreciada.

Se ha alojado en el hotel *Terminus*, y ha dado un paseo por Marsella.

Por cierto, que los automóviles le han dejado estupefacto.

No comprende cómo pueden llevar tanta velocidad unos vehículos que no arrastra caballo alguno.

El coronel Laperrine ha sido entrevistado por un periodista, al que ha dado los siguientes datos biográficos de Mussa.

Esta nació en 1865. Perteneció a la tribu de los Kel-Rila, que nombra los *amenkales*, o jefes de la Confederación.

Perdió su padre a la edad de cuatro años, y fue educado por su tío Kyar.

Esté, guerrero muy bravo, fue de los que se negaron a dar paso a la Misión francesa de Flatters.

Dicha Misión fue atraída a una emboscada y pereció a manos de los tuaregs.

Kyar, aunque enemigo de los europeos, indignase por esta matanza, desaprobó la conducta de los asesinos y trabajó para que fuesen castigados.

En 1902, Mussa se puso al frente de las partidarias de la paz y se hizo nombrar *amenkhal*.

Desde entonces predicó la paz y la concordia a todas las tribus, y logró que muchos temibles guerreros tuaregs se le sometieran, reconociéndole como jefe.

Gracias a él, las tribus tuaregs se han convertido en preciosos auxiliares de los jefes de puestos franceses.

El Sahara Central es hoy un país tranquilo, y las caravanas lo atraviesan sin correr peligro alguno.

ORO EN BARRAS

Los bandidos de California roban veinte mil duros

Conductor muerto.

LONDRES. Según cablegramas de San Francisco de California, los periódicos de dicha ciudad publican noticias de Santa Fe que dan cuenta de un suceso escandaloso.

Desde hace algún tiempo rondaba por los alrededores de Mogollon una partida de bandidos, en que figuraban californianos, mejicanos y yanquis de Tejas.

La policía montada de Silver-City la venía persiguiendo y había sostenido con ella frecuentes tiroteos.

Ultimamente desapareció la partida y refugio en California, donde se había formado.

Las autoridades perdieron su pista y creyeron que se había dispersado.

Pero los jefes de la banda, aunque refugiados con los suyos en California, tenían espías en Socorro, población de Nueva Méjico.

Estos espías supieron que iba a salir de Mogollon para Silver-City una diligencia-correo. Esta no debía llevar viajeros, sino correspondencia y varias cajas conteniendo 20.000 duros en barras de oro fino.

Uno de los espías salió para California y dió aviso a la partida.

Esta, que preparaba un golpe de poca importancia, desistió de él y apostóse en el camino que conduce de Mogollon a Silver-City.

En la diligencia iban dos hombres. El conductor y un ayudante encargado especialmente de las caballerías.

Ambos tenían rifles y revólvers.

Iban descaudados, porque les habían dicho que el camino estaba libre.

Pero al medio día fueron sorprendidos por quince hombres a caballo.

El conductor, hombre bravo, que ya se había visto en apuros semejantes, quiso escapar y excitó al tiro, que salió a escape.

Los bandidos le persiguieron sin acercarse demasiado, porque el ayudante del conductor hacía fuego con su rifle.

Al fin, algunos de los bandidos se adelantaron a la diligencia y derribaron, haciendo disparos, a los caballos de ésta.

El conductor y su ayudante se parapetaron en ella y sostuvieron un largo tiroteo con los bandidos, matando a dos é hirviendo a cinco.

Al cabo, el conductor recibió un balazo en la frente y desplomóse muerto.

El ayudante apoderóse de un caballo que corría sin su jinete, muerto en la lucha, y abandonó la diligencia.

Los bandidos se apoderaron de las cajas que contenían las 20.000 duros, dejaron intactos los sacos de la correspondencia y se alejaron.

Algunas horas después llegó al lugar del suceso una sección montada de la policía de Silver-City.

No pudo hacer otra cosa que recoger el cadáver del bravo conductor y los sacos de la correspondencia.

El coche quedó abandonado junto a los caballos muertos.

Poco después fue preso en Silver-City el espiá de los bandidos que avisara a éstos.

Ha confesado su culpabilidad.

La banda, que se llevó sus bajas, se ha internado nuevamente en California.

MISCELANEA

El «Antonio López».

COLON. Procedente de España y escalas, ha llegado hoy a este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica *Antonio López*.

LA CUESTIÓN DE ORIENTE

Austria y Alemania quieren la Federación Balkánica

Un artículo.

VIENA. La *Oesterreichische Volkzeitung* publica un artículo en que se habla de la visita de Kinderlen-Waechter al barón de Aehrenthal en Marienthal.

Dícese en él que esta visita es el preludio de grandes cambios en la situación política actual.

Agrega que los Gobiernos de Viena y Berlín se han puesto de acuerdo para explotar en su provecho el proyecto ruso de la Unión balkánica.

Dice que los turcos y los búlgaros están ya muy cerca de entenderse.

«Bulgaria se contentará fácilmente—añade—si Turquía respeta sus deseos culturales en Macedonia.»

Aehrenthal y Kinderlen hicieron ya trabajos preliminares, cuando eran agentes diplomáticos en Bucharest, en pro de la aproximación rumano-búlgara.

Jamás ha habido verdaderos antagonismos entre Turquía, Alemania y Austria.

En cuanto a Serbia, todos saben que depende económicamente de Turquía.

Las Potencias de la Europa Central, que gozan de la confianza del Sultán y de los Jóvenes Turcos, y en torno de las cuales gravitan los pequeños Estados balkánicos, están muy cerca de realizar bajo su égida la Unión balkánica, soñada por Iswolsky.

Por su política en Serbia, Rumania, y luego las Potencias de la Triple Alianza, se han malquistado con los musulmanes.

Su actuación en lo relativo a Crota ha acabado de enemistarlos con éstos. Y Austria y Alemania beneficiaríanse así de las faltas cometidas por las otras naciones.»

Los griegos se convierten al Islamismo.

CONSTANTINOPLA. El Patriarca griego está muy alarmado porque son numerosos los belenos residentes en Turquía que se convierten al islamismo.

Crece que esto sucede porque los sacerdotes turcos se dedican a ejercer presión cerca de los griegos residentes, y ha decidido protestar de ello.

Uno de estos días enviará un falaj al Gobierno turco.

En él protestará de lo que considera un atentado a sus prerrogativas religiosas.

Construcción de caminos.

CONSTANTINOPLA. Haldjim effendi, ministro de Trabajos públicos, ha firmado un contrato concedido a una Compañía francesa autorización para abrir 8.000 kilómetros de carreteras en todo el Imperio otomano.

La Compañía francesa está formada por las Casas siguientes: Sirois y Loncheur y Fougères Hermanos, de París, y Sociedad de Grandes Trabajos, de Marsella.

El Gobierno pagará en varios plazos la suma estipulada.

SOBERANOS Y PRINCESAS

¿Manuel II a Italia?

ROMA. *La Tribuna* cree que durante las fiestas de 1911, conmemorativas de la unidad italiana, vendrá a esta capital el Monarca portugués.

Asegura el mismo periódico que ya ha sido hecha al Rey Manuel la invitación oficial por parte del Rey Víctor, y añade que claro es que cuando se ha dado este paso, habrán precedido negociaciones entre los Gobiernos italiano y portugués, llegando ambos a un acuerdo.

Ya en tiempos del Ministerio Crispi se trató de que los Reyes de Portugal vinieran a visitar a los de Italia, y el fracaso de la gestión produjo un incidente diplomático entre ambos países.

Opina *La Tribuna* que el Vaticano también habrá ahora para impedir la visita del Rey Manuel; pero cree que, a pesar de todo, esta visita se efectuará.

VIAJES DE PRINCESAS

El Kronprinz va a Oriente a estudiar de firme

¿Fin político?

BERLIN. Los periódicos confirman la noticia que circuló hace algún tiempo, relativa a un proyecto de viaje del Kronprinz al Extremo Oriente.

El Kaiser ha prestado su conformidad a la idea.

El Kronprinz saldrá de Alemania en noviembre próximo, é irá primeramente a la colonia de Kiao-Tchen, que posee el Imperio en China.

Luego visitará ésta y el Japón, y desde este último punto trasladaráse a la India, donde hará una corta estancia.

Según el *Berliner Tageblatt*, el Kronprinz embarcará para el Extremo Oriente en un puerto italiano.

Hará el viaje a bordo de un crucero alemán. Dicese, sin embargo, que el Kaiser prefiere utilice uno de los buques de la Hamburg-America-Linie.

La duración del viaje será de cuatro ó cinco meses, y el Kronprinz estará de regreso, lo más tarde, para el mes de marzo.

Desde su viaje a Oriente en 1903, viajó en el que visitó Grecia, Egipto y Turquía, el Kronprinz no había salido de Alemania más que tres veces.

Una de ellas para ir a Inglaterra, otra para ir a Copenhague y la tercera para visitar en Bucharest al Rey Carlos de Rumania.

Según los periódicos oficiales, el objeto del viaje a Oriente será estudiar la organización de la colonia alemana de Kiao-Tchen, y la vida de los países indios, japoneses y chinos. Pero muchos creen que el viaje tiene un fin político.

La Diplomacia alemana concede mucha importancia a las relaciones que sostiene con los países asiáticos, y especialmente con el Japón y China.

Este cuidado de Alemania se puso de manifiesto hace diez años cuando el viaje del Príncipe Enrique de Prusia, hermano del Kaiser, a las naciones del Extremo Oriente.

Todos los años llegan a Berlín numerosos Misiones y no pocos Príncipes de Asia, que son recibidos con pompa y tratados con los mayores respetos.

Hace pocos meses ha visitado la Corte del Mikado el Regente de Brunswick, duque Juan Alberto de Mecklenburgo, que pasa por ser uno de los propagandistas más adictos de la expansión colonial alemana y uno de los consejeros cuya opinión tiene más en cuenta el Kaiser.

El viaje del Kronprinz, que muchos creen obra del nuevo secretario de Estado de Alemania, Kinderlen-Waechter, personaje diplomático que ha concedido siempre gran atención a las cuestiones asiáticas, es una prueba nueva de la constante acción del Imperio alemán en pro del desarrollo de su influencia en el Extremo Oriente.

Avisos útiles.

CONCURSO COÑAC JIMENEZ & LAMOTHE

Verificado el examen de los cupones recibidos, y habiendo resultado entre ellos siete correspondientes al primer regalo de pesetas 2.000,— tres al segundo de pesetas 1.500 y ocho al tercero de pesetas 1.000, se procederá por este sorteo, D. Antonio José Urbano, al por entre los agraciados, obteniendo:

Premio primero, pesetas 2.000. D. Pedro Zabala, artista que actúa en el teatro Vial.

Aza, de Málaga, calle de San Nicolás, 51.

Premio segundo, pesetas 1.500. D. R. Guillén Alfonso, plaza Universidad, 9. Barcelona.

Premio tercero, pesetas 1.000. D. Pelayo Planagumá, calle Mayor, 18. Olot (Gerona).

AZUCAR

doble refinada, de pilón ó plaqueta, partida de 1,35 kilogr. Por partidas de 25 kilos, a 1,25 y por partidas de 50 kilos, a 1,30, a domicilio Mayor, 28, teléfono 1.567, y en camino de Carabanchel, 32, teléfono 2.896, Madrid.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

CRÓNICA DE ALGECIRAS

Regreso de tropas

A las diez cuarenta de la mañana fondó en este puerto el transporte de guerra «Almirante Lobo», procedente de Melilla, en el que venían a bordo los batallones de Talavera, núm. 18 y Segorbe, núm. 12, pertenecientes a la brigada de Gibraltar, que manda el general D. Gabriel Orozco.

La población estaba animadísima. En los alrededores de los muelles habla inmensidad de personas de todas las clases sociales para recibir a los expedicionarios.

Al muelle llegó el digno general de este Campo, D. Julio Domingo Bazán, acompañado de sus ayudantes y Estado Mayor, acudiendo también el Ayuntamiento en pleno; y venían numerosas representaciones de todos los Cuerpos, tanto del elemento militar como civil.

Todo Algeciras estaba allí para dar la bienvenida a los valerosos soldados que tantas simpatías tienen en esta población y en las de los alrededores que guarnecen.

Una Comisión de señoras entregó al batallón de Talavera una hermosa corona de laurel. La alegría se manifestaba por todas partes.

El inmenso gentío lo aclamó con vivas y aplausos; estas manifestaciones de entusiasmo eran contestadas por los victoriosos defensores de la patria, que se mostraban muy contentos al volver de nuevo a su hogar.

La música, que no cesaba de tocar, daba mayor brillantez y alegría al acto.

Muchas personas, con las lágrimas en los ojos, abrazaban a los soldados.

El espectáculo, en muchos momentos, fué emocionante, a pesar del gran regocijo.

Después de terminado el desembarco, los expedicionarios entraron en la población, demostrándose las manifestaciones de entusiasmo por todas las calles que recorrieron hasta llegar al cuartel. Por todas partes veíanse adornos; los balcones, engalanados con vistosas colgaduras, escudos y banderas.

A los héroes que triunfaron en los campos del Rif les seguía el pueblo en masa, vitoreándoles.

Bien venidos sean los valientes cazadores que, después de varios meses de lucha y fatigas, vuelven de nuevo a su casa llenos de gloria.

Las fuerzas que regresan de Melilla después de ruda campaña, la componen: Cuartel general.—Un general, dos oficiales, 99 individuos de tropa y dos mulos.

Ametralladoras.—Un oficial, 20 individuos de tropa, un caballo y ocho mulos.

Batallón de Talavera, núm. 18.—Un comandante, 16 oficiales, 262 individuos de tropa, dos caballos y 28 mulos.

Batallón de Segorbe, núm. 12.—Dos jefes, 19 oficiales, 255 individuos de tropa, dos caballos y 23 mulos.

Total de las fuerzas, un general, tres jefes, 38 oficiales, 636 individuos de tropa, 5 caballos y 61 mulos.

Al mando del batallón de Talavera viene el comandante D. Alejo Asensio, y del de Segorbe el teniente coronel D. Francisco García Canela.

Anoche, a las 23.30, en tren especial salió para Málaga el primer batallón del regimiento de Borbón, plana mayor con bandera y música.

Esta noche, a la misma hora y para dicha capital, saldrá el segundo batallón, que, como al primero, se le hará cariñosísima despedida.

El batallón de Segorbe va destinado a Tarrilla y la Línea de la Concepción, donde se le prepara entusiasta recibimiento.

Las acertadas disposiciones dadas por el digno gobernador militar de este Campo y sus iniciativas han contribuido a la brillantez del recibimiento de las tropas y a la despedida que se les hizo en fin de julio del año anterior, cuando embarcaron con rumbo a Melilla, demostrando el ilustre general Bazán su genio organizador, así como, dadas sus acertadas disposiciones, el que no hayamos tenido que lamentar, lo mismo entonces que ahora, ni un solo incidente, a pesar del gentío tan inmenso aglomerado en los muelles.

Su celo y recto proceder desde que le fué confiado el mando superior de esta zona, sus excelentes cualidades de corrección y afabilidad para con todo el que le trata, le han creado grandes simpatías en esta población; y puesto que encaja, por creerlo de actualidad, no hemos de terminar nuestro modesto trabajo sin dar a conocer algunos datos del ilustrado comandante general de este Campo.

Don Julio Domingo Bazán nació en Valencia el día 22 de marzo de 1847.

En abril de 1862 hizo su ingreso en la Academia de Infantería, de la que salió de subteniente por promoción.

En 1866 ganó el grado de teniente por méritos de guerra, y asimismo el empleo en 1868. El empleo lo ganó en las avanzadas del puente de Alcolea, a las órdenes del general Serrano. Por la bizarría con que se portó, le fué otorgado en el mes de octubre del mismo año el grado de capitán.

En enero del año siguiente se embarcó para Cuba. Ya en la isla, asiste a gran número de acciones, como las de la Sigüenza, el Mañón, Cuchilla del Majá, Mandinga, etc., llegando a batir cinco veces al enemigo por las lomas aquellas, donde se apoderó de cuatro campamentos.

Así, en continuos asaltos, combates, etc.

cótera, el dignísimo general Bazán hace la campaña de Cuba de un modo brillante hasta mediados de 1870, que se embarcó para la Península.

En Madrid pasa al Profesorado de la Academia de cadetes hasta fines de 1872, que fué al Ejército de operaciones en Cataluña, asistiendo a la acción de San Eloy de Llusando, por cuyo mérito fué ascendido a comandante.

Por acciones de guerra en la carlista le fué concedido el grado de teniente coronel. Poco después fué nombrado ayudante de campo del ministro de la Guerra, D. Estanislao Figueras.

Por orden del Gobierno de la República le fué concedido el empleo de teniente coronel por servicios prestados.

En 1874 volvió al Ejército de operaciones en Aragón y Cataluña, batiendo, con Dorregaray, al cabecilla Castells y consiguiendo notorias ventajas sobre el enemigo, derrotándolo completamente en muchas ocasiones.

En 1878 le fué concedido por antigüedad el grado de coronel de Infantería.

En 1887 fué nombrado secretario de la Capitanía general de Puerto Rico, que desempeñó unos meses, regresando a la Península.

En 1888 marchó a las Filipinas como subdirector de la Dirección general de Administración civil. Ya en Filipinas, desempeñó varios otros cargos, hasta que, en comisión, regresó a la Península.

Fuó promovido en 1893 a general de brigada.

El 27 de julio de 1900, con antigüedad del día 11, ascendió por elección a general de división; hacia el número 36 en la escala de generales de brigada.

Entre otros importantes cargos desempeñados por el general Bazán, fué subsecretario del ministerio de la Guerra.

Está condecorado con la cruz blanca de primera clase del Mérito Militar, dos grandes cruces rojas de la misma Orden, una de ellas pensada; gran cruz de San Hermenegildo y dos medallas conmemorativas de las campañas de Cuba.

JUAN ANTONIO M. DE EGUILAZ
Algeciras, agosto 1910.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio:

En Alicante, D. Juan Botella Sentana con la Srta. Gertrudis González, y D. Tomás Pascual del Poil con la Srta. Elisa Tacón.

En Vitoria, D. Antonio Araud con la señorita Manuela Uberetagoena.

En Alcalá de Henares, D. Moisés Calabuig con la Srta. Mariana Pelegrina Restoy.

En breve contraerán matrimonio:

En Alcalá de Henares, D. Luis Delgado con la Srta. Mercedes Galán.

En Badajoz, D. Baldomero Sánchez Galache con la Srta. Amparo Pareja.

En Aldea del Cano, D. Juan Segundo Regodón con la Srta. Herminia Marín Blas.

NECROLOGÍA

Han fallecido:

En Alicante, D. Enrique Cervera Cardó.

En Oviedo, el niño Francisco Alfonso de Urquía.

En Belchite, sor Salvadora Serrano.

En Badajoz, D. Calixto Rubia de Celis.

VIAJES

Han llegado:

A San Sebastián, D. Alfonso Bustamante Casaña, la esposa de D. Francisco Vara de Rey con sus hijos, D. Antonio López Muñoz con su familia, D. Felipe Werner, D. Antonio Aura Boronot con su familia y D. Antonio Vega de Seoane.

A Solares, el Sr. Gonzalo de Córdoba.

A Puente Viego, el general Clavijo.

A Pontevedra, D. Senén Canido y D. Ricardo Acebal.

A Vitoria, doña Ramona Gancedo, don Heliodoro Suárez Inclán, D. Galo Fernández España con su hermana Concha y don Julio Uruñuela.

A Logroño, D. Ramón Magüregui con su hijo y D. Valentín Gómez Trevijano con su esposa.

A Alicante, D. Alfonso Díez, D. Angel Criuan y D. Juan Visconti.

A Orense, D. Marcial Meruendano.

A Zaragoza, D. Antonio Bernal con su familia y D. Miguel Álvarez Forés.

A Cartagena, D. José Escudero.

A Almería, D. Honorio Morlán.

A Valencia, los Sres. Domine y Lázaro.

D. Fernando Núñez y D. Ricardo Trénor.

A Málaga, D. Alfonso Tejada.

A Badajoz, D. Antonio T. Pró.

A Valladolid, D. Félix Ochoa con su señora y D. Luis Moyano.

Han salido:

De San Sebastián para el Escorial, don Eduardo Vega de Seoane.

De Zaragoza para Zarauz, la señora de Catalán de Ocoñ con su hija, y para San Sebastián, D. Martín Estremera con su familia.

D. Eduardo Alfonso, doña Felisa Latorre, D. Joaquín Echevers, D. Cristóbal Morato, las familias de D. Angel Matares y D. Pablo Claramunt, D. Antonio Baselga y el señor Olea.

De Cartagena para Madrid, D. Jerónimo Oliver, y para Barcelona, D. Jerónimo Refasco.

De Sevilla para Zaya, la Srta. María Teresa Barón; para Madrid, la condesa de Casa Galindo, y para Biarritz, los señores de Sánchez Dalp.

De Madrid para Almería, D. Juan Maldonado.

De Valencia para Madrid, el conde de Be-

lascoín, D. Joaquín La Casta, doña Inés Arquimbau y D. Felipe Ferrer.

De Málaga para Madrid, D. Manuel Palacios con su señora e hijos.

De Badajoz para Alicante, la Srta. Rafaela González Orduña, y para Bilbao, D. Mariano Ayllón.

De Valladolid para Santander, D. Pedro Mazariegos.

NACIMIENTOS

Han dado a luz:

En Alcalá de Henares, la esposa de don Carlos Fernández, un niño, y la esposa del Sr. Lozano, una niña.

En Alicante, la esposa de D. Federico Soto, un niño.

En Almería, la esposa de D. José Capel, un niño.

EXPLOSIÓN EN MÁLAGA

Una fábrica destruida.

Muertos y heridos.

MÁLAGA. (Martes, madrugada.) Amplio los detalles de la catástrofe ocurrida en la barriada de Palo Dulce.

El hecho ocurrió a las tres y media de la tarde.

Poco después se tuvo noticia de lo ocurrido en Málaga, y al lugar del suceso acudieron el gobernador, el alcalde y multitud de periodistas.

En la fábrica trabajaban unos cincuenta obreros.

Cuando todos se hallaban entregados a su labor sobrevenir, sin que nadie se diera cuenta del peligro que amenazaba, una formidable explosión, que se oyó a grandísima distancia.

La caldera de la máquina de vapor, que producía la fuerza para toda la fábrica, que era de cincuenta caballos, voló hecha pedazos.

Parte del techo voló también, y las paredes del edificio se resquebrajaron.

Sobre la máquina había un gran número de lingotes de metal, destinados a la fundición, de bastante peso, que salieron disparados como balas.

El efecto de la explosión fué tremendo. Una casita situada dentro de la fábrica quedó pulverizada como bajo los efectos de una bala de cañón; una chimenea situada a 26 metros de altura derrumbóse con gran estrépito.

Los obreros que resultaron ilesos quedaron un momento inmovilizados por el terror y la sorpresa; pero bien pronto salieron corriendo, desparavidos; de la fábrica, pidiendo socorro.

Pasados los primeros instantes de estupor y de angustia diéronse cuenta de lo que ocurría y volvieron a penetrar en el edificio para auxiliar a los compañeros que habían resultado heridos, los cuales pedían auxilio con voces lastimeras.

Muchos de ellos yacían en tierra sin movimiento. Otros pugnaban por levantarse, presentando espantosas heridas, y algunos, en fin, yacían muertos en el suelo.

El cuadro era dolorosísimo.

Prontamente se prestaron los primeros auxilios. El ruido de la explosión atrajo a la fuerza de la Guardia Civil del puesto de Poniente y a vecinos de aquella barriada.

Los muertos.

Al poco tiempo las Casas de Socorro de la Estación y calle del Cerrojo se llenaron de heridos.

En el lugar del suceso quedaron los cadáveres de José Ballesteros Urbaneja y de Dolores Martín Santiago, que quedaron muertos instantáneamente a consecuencia de la explosión, esperando la llegada del Juzgado, que habla de proceder a su levantamiento.

Dícese que el primero murió a consecuencia de una caída que sufrió al tratar de huir.

Dolores fué alcanzado por uno de los lingotes que volaron por los aires, y que le destruyó la cabeza.

Hallábase fuera de la fábrica, cargando estiércol en una carreta.

No se ha comprobado que haya más muertos.

Los heridos.

Los heridos más graves son los obreros que conducían lingotes a la máquina que estalló, que eran los que más cercanos estaban de ella en el momento de la explosión.

Entre dichos obreros hay algunos que se hallan en gravísimo estado.

Miguel Ruiz Urbaneja, que presenta heridas en la cabeza, se halla en estado agónico. Ha ingresado en el Hospital.

Resultaron con heridas de gravedad los siguientes obreros:

Rodrigo López Ordóñez, varias heridas en la cabeza.

Manuel Rodríguez Castañeda, heridas en la cabeza y en la frente.

Gaspar Céspedes Vázquez, quemaduras y heridas en diferentes partes del cuerpo.

Pedro Prados López, quemaduras.

Con heridas que fueron calificadas de pronóstico reservado, los siguientes:

Juan Bueno Bernal, Antonio Ramos Correa, Francisco Fernández Luque, Manuel Rojas Ruiz, Francisco Cortés Rodas, José Sánchez Anaya, Rogelio Aranda Palma, David Cortés Fernández, Casimiro Navarrete Martín, José Guerrero Corpas, José Rojas Ruiz, Andrés Rodríguez España.

Los efectos de la explosión alcanzaron a grandísima distancia de la fábrica.

El padre del dueño de ésta, D. Francisco Ojeda Salazar, que tiene noventa años, recibió varios pedazos de la caldera y lingotes lanzados por la explosión en la cabeza y en un brazo, y a consecuencia de las heridas que le produjeron hallábase en estado gravísimo.

Por último, también resultó herida una profesora de bordado que se hallaba en el domicilio del Sr. Ojeda dando lección a una señorita hija de éste.

La primera, llamada doña Eloisa Monerri Vicenti, se halla también en estado gravísimo a consecuencia de tres heridas que sufrió en la cabeza. La hija del propietario de la fábrica, con una ligerísima contusión en la frente.

El traslado de los heridos se hizo con todas las precauciones debidas a las Casas de Socorro, los más graves. Los menos graves pasaron a sus domicilios y otros al hospital.

Algunos de los primeros tuvieron que ser conducidos en camillas que facilitaron las Casas de Socorro y la Guardia Civil.

Destrucción de edificio.

El edificio donde se asentaba la fábrica ha quedado por completo destruido.

Basta enterarse del relato de la explosión para comprender el estado en que habrán quedado los muros y los techos que quedaron en pie.

Toda la maquinaria ha sufrido enormes deterioros y se ha estropeado grandemente el material almacenado.

Las pérdidas se calculan en más de 20.000 duros.

El dueño de la fábrica, Sr. Ojeda, se halla en Córdoba y se cree que regresará hoy mismo a Málaga al enterarse del accidente.

Se le ha telegrafado éste, aunque atenuándole, para evitarle la primera dolorosísima sorpresa.

Con la explosión ocurrida quedan sin trabajo, además de los expresados 50 obreros que trabajaban durante la jornada de día, 60 más que se hallaban encargados de las faenas que se ejecutaban durante la noche, pues la fábrica funcionaba a todas horas.

Los obreros estaban asegurados de accidentes y cobrarán la prima que les corresponde.

TELEGRAMA OFICIAL

MÁLAGA 8. A las dos de la tarde de hoy ha hecho explosión una caldera de vapor, en los talleres de fundición de hierro del señor Ojeda, en el barrio de Huélin, de esta capital, derrumbándose los techos y causando, según primeras noticias, un muerto y diez heridos, entre obreros y familia del dueño, más la muerte de una mujer que guiaba una carreta tirada por bueyes, que se espantaron al ruido de la explosión.

El edificio quedó completamente destruido, y se supone haya enterradas bajo escombros algunas víctimas más, lo que, de comprobarse, me apresuraré a comunicar.

TORMENTAS EN BILBAO

Rayos y truenos.

BILBAO. (Lunes, tarde.) Han descargado dos terribles tormentas. Han caído varios rayos que han causado daños en las líneas telegráficas y telefónicas.

En la calle de Hurlado de Amézaga otro rayo fundió el cable del tranvía.

De los rieles empezaron a brotar chispas. Los bueyes que tiraban de un carro sufrieron una descarga eléctrica.

Uno de ellos murió.

Ha habido sustos, carreras y desmayos. En muchas casas particulares fundiéronse las bombillas eléctricas.

Algunos aparatos telefónicos han quedado inutilizados.

POR UN PERRO

UN MUERTO Y UN HERIDO

CUENCA. (Lunes, noche.) En el pueblo de Honrubia, donde se halla de veraneo la familia del conocido propietario de esta capital D. Amalio Marchante, ha ocurrido un trágico suceso, siendo las víctimas dos hijos del citado señor.

Según parece, en días anteriores, yendo de paseo los hermanos Julián y Rafael Marchante, de diez y siete y veinte años de edad, respectivamente, salió al camino un perro, propiedad del vecino Emilio Laserna, logrando hacer presa en la pierna de Julián.

Rafael, al ver a su hermano herido, dió muerte al perro, huyendo los dos del lugar del suceso.

Pasaron días y nada ocurrió, hasta que hoy los jóvenes en cuestión se aventuraron a pasar por el sitio donde dieron muerte al perro.

Emilio Laserna, brutalmente rencoroso, dispúose a vengar la muerte del can, y según se asegura, sin que mediaran las más leves explicaciones, salió al encuentro de los hermanos Marchante, empuñando un revólver, haciendo disparos casi a quemarropa, hasta matar en el acto a Julián y herir gravemente a Rafael.

El criminal agresor fué detenido.

La indignación es grandísima entre el vecindario, por tratarse de personas de intachable conducta.

ARAGÓN

Don Gaspar Castellanos.

Consecuencia de la tormenta.—Tren que retrocede.

HUESCA. (Lunes, noche.) El tren correo de Jaca a Zaragoza de esta noche tuvo que retroceder por ser imposible el paso por las proximidades de la estación de Vicién, que estaba inundada y la línea socavada por ocho metros de profundidad por la corriente de un barranco.

El aumento del caudal de agua, a consecuencia de la horrorosa tormenta, arrastró una inmensa cantidad de haces de trigo.

El director y el inspector de la Compañía, que viajaban en el tren, ordenaron el regreso del convoy aquí.

Para arreglar la vía.

Han salido brigadas de obreros para arreglar los desperfectos de la línea, calculándose que tardarán veinticuatro horas en dejar la vía expedita.

Hoy hemos quedado sin correo de Madrid, Barcelona y Zaragoza.

Perjuicios al comercio.

La interrupción del servicio de trenes causará grandes perjuicios a industriales y comerciantes por hallarnos en vísperas de las fiestas de San Lorenzo.

CANARIAS

Una manifestación.

TENERIFE. (Lunes, noche.) Desde ayer circuló por esta población una proclama de los huelguistas descargadores de carbón, invitando a los obreros de los demás oficios a secundar la manifestación que se proponía realizar para entregar al gobernador civil un mensaje exponiendo las condiciones en que quieren trabajar.

Algunos gremios se negaron a prestarles su apoyo, accediendo los demás.

Hoy se ha celebrado esa manifestación, partiendo la comitiva de la plaza de Weyler, para dirigirse al Gobierno civil.

Los estivadores carboneros llevaban desplegada la bandera del gremio.

Una Comisión subió a conferenciar con el gobernador y entregarle el mencionado mensaje, asistiendo el alcalde, el comandante de Marina, el presidente de la Cámara de Comercio y el Centro de Dependientes.

Durante la conferencia se situaron los manifestantes en la Plaza de la Constitución, esperando el resultado de las gestiones.

Se acordó enviar a los patronos una copia de las proposiciones de los obreros.

Con motivo de la manifestación se había reconcentrado la Guardia Civil y se habían acuartelado las tropas; pero resultaron inútiles tales precauciones, por cuanto el acto se realizó con orden y tranquilidad, disolviéndose sin novedad los que en él tomaron parte.

CATALUÑA

Los descargadores de Barcelona.

BARCELONA. (Lunes, noche.) La Sociedad de descargadores de la Muralla ha declarado el boicot a la Compañía naviera de la Viuda de Sanz Selma, a causa de haber prohibido a sus obreros asociarse.

Huelga solucionada.

Se ha solucionado la huelga de la fábrica de aprestos de Quera.

Los patronos han concedido las nueve horas de trabajo, reservándose el derecho de admitir y despedir a los obreros.

Consejo de guerra.

BARCELONA. (Lunes, noche.) El viernes se reunirá en Mataró un Consejo de guerra para juzgar al paisano Andrés Botel, acusado de haber insultado a la fuerza armada.

Los carlistas.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Continúa el *Correo Catalán* arremediando en su campaña contra el Gobierno.

En un artículo que publica hoy dice que los católicos de Cataluña y los de toda España están dispuestos a entablar formidable lucha con los que son perseguidores de la Iglesia y acaban por ser tiranos de los pueblos.

Carta de Arrow.

Varios periódicos publican hoy la copia de una carta de Arrow a *El Progreso*, que dice así:

«Señor director de *El Progreso*. Barcelona. Muy señor mío: Con sorpresa he leído en los periódicos del 21 del corriente que *El Radical* de Madrid, había recibido un telegrama de Londres, en el cual se me atribuyen declaraciones completamente inexactas. Por ello le ruego rectifique usted tal noticia, así como los comentarios fundados en el mismo.

Favor que espera merecer de su amabilidad su atento s. s.—Charles Arrow.»

Periódista italiano.

GALICIA

Los periodistas ingleses.

VIGO. (Lunes, noche.) En el vapor *Anthony* han marchado a Inglaterra los periodistas británicos. Han manifestado al despedirse que estaban muy satisfechos de los agasajos que se les habían hecho y que se marchaban encantados de las bellezas del país gallego.

Oficiales argentinos.

De viaje para Alemania, ha fundado en este puerto el vapor *Coning Wilhem*, donde marchan a dicha nación varios oficiales del Ejército y de la Marina argentinos con objeto de completar su instrucción técnica.

Una Comisión de oficiales de esa guarnición y otra de marinos pasaron a saludarles a bordo.

Las fiestas.

Transcurren las fiestas con tranquilidad y con la mayor animación. Es enorme la afluencia de forasteros. Esta noche se celebrará en la ría la verbena marítima, que promete ser magnífica.

La banda municipal de Madrid.

CORUNA. (Lunes, noche.) Hoy ha marchado a Vigo la banda municipal de Madrid, después de conquistar nuevos triunfos en el segundo concierto dado en la Plaza de Toros y en el público que se celebró en el paseo de Méndez Núñez y que duró hasta la madrugada.

Alemán a la cárcel.

Ha ingresado en la Cárcel un joven de nacionalidad alemana, llamado Guillermo Cooper, al que se acusa de haber estafado 25.000 marcos al joyero Alejandro Scheider.

Era el detenido viajante de Scheider, que ha venido persiguiéndole por haber malvendido alhajas de gran valor.

Barcos franceses.

Han entrado en este puerto los *destroyers* franceses *Style* y *Fleur*, procedentes de Orán. Zarparán mañana.

La Banda Municipal de Madrid.

VIGO. (Lunes, noche.) Procedente de la Coruña ha llegado la Banda Municipal de Madrid.

En la estación esperaban Comisiones de la Banda Municipal de Vigo y un inmenso público.

La llegada se anunció con salvas de bombas y disparos de cohetes.

El recibimiento ha sido grandioso. Mañana martes celebrará el primer concierto, siendo ya muy numeroso el pedido de localidades.

Concurso hípico.

CORUNA. (Lunes, noche.) Han terminado las sesiones del concurso hípico, corriéndose hoy la prueba denominada «Recorrido Coruña».

Ganaron el primer premio de 1.500 pesetas y una copa, regaló de D. Jaime Quiroga y Pardo Bazán, el teniente del regimiento de Caballería de España, D. Alfonso Jurado, que montaba el caballo *Herbario*.

Segundo, de 700 pesetas, el teniente del regimiento de Villaviciosa D. Francisco Alaminos, con el caballo *Macho*.

Tercero, de 500 pesetas, el capitán de Alfonso XII D. Gustavo Spencer, con el caballo *Equis*.

Cuarto, de 300 pesetas, el teniente de la Escuela de Equitación D. Luis Campomanes, con el caballo *Marañosa*.

Quinto, de 200 pesetas, el teniente del regimiento de Alfonso XII D. Luis Moreno, con el caballo *Trocadero*.

Los premios sexto, séptimo y octavo, también en metálico, los ganaron los oficiales señores Jurado, Moreno y Canero.

En la prueba de despedida ganaron los premios en metálico los oficiales Sres. Aguirre, Valenzuela, Apat y Campomanes.

NORTE DE AFRICA

Telegrama de Canalejas.—Felicitaciones y visitas.

CEUTA. (Lunes, tarde.) El general Aldave ha recibido un expresivo telegrama del señor presidente del Consejo de Ministros, pidiéndole noticias del estado de su salud y del de las personas de su familia que le acom-

pañaban cuando ocurrió el accidente que ya os telegrafé.

El general ha contestado inmediatamente al Sr. Canalejas, agradeciendo su atención y manifestándole que tanto él como sus hijos se encuentran perfectamente.

Sigue el general Aldave recibiendo numerosas visitas.

Los moros de las kabilas y adueros próximos le han felicitado también por haber salido ileso del percance.

La población entera desfila por el Gobierno militar para firmar en las listas colocadas en la secretaría del general.

Este ha asistido hoy a su despacho y hecho su vida ordinaria.

También las personas de su familia continúan sin novedad.

Llegada de fuerzas.

CEUTA. (Lunes, noche.) Al atardecer ha fundado el transporte «Almirante Lobo», el cual condujo de Algeciras y Tarifa, procedentes de Melilla, las fuerzas que constituyen la media brigada de Cazadores del Campo de Gibraltar.

Desembarcarán mañana. El camión automóvil procedente de Melilla se destina a completar la sección automovilística que se creó recientemente por real orden en Ceuta.

Se compondrá de seis automóviles, de los cuales ahora hay aquí ya cuatro.

Los dos restantes llegarán muy pronto. También hay un automóvil al servicio del general Aldave, con el cual ha recorrido días atrás todo el campo exterior, con brillante resultado.

Es de 25 caballos de fuerza.

Más barcos.

Procedente de Orán, llegó también el vapor «Hispania», que trala 500 moros, y siguió con rumbo a Tánger, donde los desembarcará.

El cañonero «Don Alvaro de Bazán» salió con objeto de hacer un crucero por las costas.

Es esperado esta noche el vapor «Luis Vives», perteneciente a los nuevos correos de África, y procedente de Barcelona.

Mañana marchará a Guadalajara el coronel Vives.

VALENCIA

Albañil muerto. VALENCIA. (Lunes, noche.) Un albañil, llamado Bautista Zaragoza, ha tenido la desgracia de caer a tierra desde un andamio donde trabajaba, a la altura de un cuarto piso, destrozándose la cabeza.

Los Coros de Clavé.

En el correo de Barcelona han marchado los comisionados de la Asociación de los Coros de Clavé, después de ultimar la organización de la venida de dicha masa coral a Valencia durante el próximo septiembre.

Darán cuatro conciertos, además de los intercalados en el programa de festejos.

El «match» de esgrima.

En el salón de actos de la Exposición ha comenzado, a las seis de esta tarde, el match Afrodisio-Lancho, siendo directores del asalto los mismos que en la sesión anterior.

El combate ha sido muy emocionante. Afrodisio comenzó atacando naturalmente en la primera parte, y después con mayor violencia.

Lancho se ha limitado a defenderse serenamente de los ataques de su adversario durante toda la sesión.

Aparicio tocó ocho veces a su adversario. Lancho diez veces.

Algunos de los golpes han motivado discusiones muy empeñadas.

Mañana descansarán.

Hasta ahora quedan, Aparicio, con 19, y con 18 su contrario.

VASCONGADAS

Tripulación salvada. BILBAO. (Martes, madrugada.) La casa consignataria del vapor *Balmaseda*, que encalló en las costas de la Florida, ha recibido noticias de haberse salvado toda la tripulación.

En cuanto al barco, considérase completamente perdido.

Liga antidualista.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) El

director de la Liga Antidualista, Sr. López Peiro, ha constituido la Junta organizadora, bajo la presidencia del ex diputado a Cortes Sr. Gaytán de Ayala.

La Reina.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Durante toda la mañana no ha salido de Miramar la Reina Cristina.

Licencia.

El ministro de España en Tánger, Sr. Merry del Val, ha sido autorizado para trasladarse con licencia a España.

LA CUESTION RELIGIOSA

Periódico denunciado.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Por la publicación de un artículo de D. Dalmacio Iglesias, titulado «La tiranía sectaria», ha sido denunciado *El Correo de Guipúzcoa*, periódico tradicionalista de aquí.

Declaración de Urquijo.

Al declarar esta mañana ante el Juzgado, D. José María Urquijo se declaró único responsable del telegrama dirigido al presidente del Consejo de Ministros, que ha motivado la presentación de querrela por el fiscal de la Audiencia.

Gratitud de San Sebastián.

El alcalde ha visitado esta tarde al ministro de Estado, rogándole transmita al Gobierno la gratitud del pueblo de San Sebastián por las medidas que adoptó para evitar que se turbara el orden aquí ayer.

El ministro y el gobernador.

El gobernador ha visitado hoy al fiscal del Tribunal Supremo, celebrando con él varias entrevistas.

Siguen las declaraciones.

El Juzgado ha terminado hace poco de recibir declaración a los detenidos por los sucesos de ayer que quedaban en la cárcel. Todos han sido puestos en libertad.

Protesta.

Cumpliendo el acuerdo adoptado en la reunión de esta mañana, los diputados y senadores por las Provincias Vascongadas han dirigido al presidente del Consejo de Ministros un telegrama, en el cual protestan energicamente contra los atropellos y abusos cometidos contra los católicos que secundaron el movimiento de protesta por la política anticlerical del Gobierno, singularmente contra las detenciones realizadas en la noche del 6 del corriente, reservándose el utilizar los derechos que por su carácter parlamentario tienen, cuando se abran las Cortes.

Suscriben el telegrama el conde Urquijo, el marqués de Vesoya, el vizconde de Val de Erro y los diputados Sres. Feliú, marqués del Vado, Sánchez Marco, Llorens, Senante y Alcocer.

Faltan otras firmas por imposibilidad de haberse reunido algunos diputados convocados, por la falta de tiempo.

Dos reuniones.—Los diputados y senadores y diputados católicos de las Provincias Vascongadas y Navarra se han reunido en el Centro Católico, acordando protestar de las medidas tomadas por el Gobierno suspendiendo la manifestación y clausurando el Centro Vasco.

Gestionarán, además, la libertad de todos los detenidos, e interplantarán al Gobierno en ambas Cámaras.

Mientras se celebraba esta reunión, en otro salón del mismo Centro estaba congregada en pleno la Junta de Defensa católica de Navarra y Guipúzcoa.

Asistían también representantes de Alava y Vizcaya.

Se tomaron importantes acuerdos. Se designarán individuos de las Juntas regionales para que constituyan un Consejo Central que se ocupe de llevar a cabo importantes actos colectivos.

La primera gestión del Consejo será publicar un mensaje haciendo la historia de lo ocurrido con motivo de la última manifestación.

Organizarán para el mes de septiembre una manifestación contra la política del Sr. Ca-

nalejas, y entretanto gestionarán la reapertura del Centro Vasco, con el apoyo de los representantes en Cortes, a quienes se les ha otorgado un voto de gracias por sus trabajos preparatorios de la suspendida manifestación.

Detenidos en libertad.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) El Juzgado ha decretado la libertad de todos los detenidos en la noche del sábado.

Regreso de los navarros.

Han regresado a Tudela los 42 navarros que vinieron a pie para asistir a la manifestación. Dicen que marchan descontentos por no haber conocido a Lerroux.

Reunión de carlistas.

En el hotel Continental se han reunido los señores marqués de Cerralbo, Llorens, Olazábal y otros jefes carlistas, quienes guardaron absoluta reserva sobre el objeto de la conferencia, a la cual se ha concedido bastante importancia.

Llegada de Ojeda.

Procedente de París, llegó el Sr. Ojeda, hospedándose en el hotel Palais.

Ojeda en San Sebastián

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El Sr. Ojeda no pudo ver anoche al ministro porque a su llegada estaba descansando el señor García Prieto.

Esta mañana celebraron ambos una larga conferencia.

Al final de ella habló brevemente con nuestro embajador en Roma, quien, contestando a mis preguntas, dijo:

«Llamado por el Gobierno para ampliarle noticias que por escrito le había transmitido, vengo a España, ignorando si volveré a Roma, y cuándo, en caso afirmativo; así como tampoco sé si las negociaciones con el Vaticano volverán a ser reanudadas, pues eso es del Gobierno quien ha de determinar.»

Nada puedo decir; he sido mero ejecutor de las órdenes del Gobierno, con el cual he estado completa y absolutamente identificado, y he cumplido fielmente y con exactitud las órdenes que de él recibí.

Si algo tuviera que decir, ese secreto pertenecería al Gobierno, y no sería yo quien pudiera hacerlo público.

Voy a Madrid a conferenciar con el Presidente del Consejo de ministros; pero no sé cuándo saldré para allí. Depende esto de una conferencia que el ministro celebrará ahora con el Sr. Canalejas.»

Nada más dijo el Sr. Ojeda en su conversación, mientras le acompañaba por la Avenida, en dirección spongo de casa de los señores Merry del Val, a quienes llevaba un encargo de su hijo, el secretario de Estado de Su Santidad.

El ministro de Estado.

Al medio día subió al Palacio el ministro de Estado.

Al regresar nos dijo que había ido a cumplimentar a la Reina, que conferenció con el jefe del Gobierno y con el ministro de la Gobernación; que no ocurría novedad en Bilbao y había mejorado la situación, encontrándose una fórmula que permite esperar se solucione la huelga.

También espera el Presidente del Consejo que se solucionen las huelgas de Santander y Gijón.

Añadió que había celebrado una detenida conferencia con el Sr. Ojeda, y que por la tarde celebraría otra, pues nuestro embajador en Roma marchará mañana a Madrid a conferenciar con el Presidente del Consejo de ministros, porque desea tomar unas aguas que le han sido recomendadas, en Alemania, y en septiembre se cierra el establecimiento balneario.

Añadió que el Sr. Ojeda nada sabe ni nada puede decir, porque salió de Roma antes que se entregase la última nota del Gobierno al Vaticano, y en el caso de saber algo, esto no sería propiedad suya, sino del Gobierno.

Seguindo nuestra conversación con el ministro, nos dijo el Sr. García Prieto, que cuando el Rey regrese de Inglaterra, que será a fines de mes, vendrá a despachar con él el Presidente del Consejo, que pasará aquí un

par de días, y con él también vendrá el ministro de Fomento, quien ha sido designado para representar al Gobierno en Bruselas, para cuyo punto no saldrá hasta septiembre.

Nos dijo también el Sr. García Prieto que por la tarde recibiría la visita del marqués del Vidillo, quien se la anunció al marqués del Miramar, adonde fué a cumplimentar a la Reina; que había recibido noticias de la los Reyes continúan sin novedad de guerra; que ignoraba cuándo marcharía el fiscal del Supremo, Sr. Gómez de la Serna, y que creía se hallaba éste veraneando aquí y no con misión oficial.

Las tropas.

En el tren militar que salió de aquí a las doce marchó a Pamplona el batallón de América, destacado en Hernani y Tolosa.

El gobernador militar ha recibido, con destino a las tropas que aquí se encuentran, cien billetes de tendido y dos palcos para la oficialidad, para el Concurso internacional de perros policas, que mañana se celebrará en la Plaza de Toros.

La Reina Cristina.

Durante toda la mañana ha permanecido la Reina Cristina en Miramar.

Dilige cías judiciales.

Continúan declarando en la causa que se instruye por el telegrama dirigido al presidente del Consejo, varios vocales de las Juntas de las cuatro provincias organizadoras de la suspendida manifestación católica.

El fiscal del Tribunal Supremo ha confesado hoy al medio día con el gobernador civil.

Los carlistas catalanes

BARCELONA. (Lunes, noche.) Los carlistas se proponen celebrar varios *aplechs* en diferentes puntos de la región, para adherirse a los vascos.

Se ha desistido de la idea de celebrar una manifestación en Barcelona.

HORROROSA TORMENTA

SORIA. (Martes, tarde.) Se han recibido noticias de haber descargado una fuertísima tormenta en Cidones, Ocenilla, Toledillo y otros pueblos.

Ha caído mucho pedrisco de gran tamaño. Los daños son muchos.

Un rayo mató a una anciana de sesenta y cuatro años, que venía de Cidones.

En los pueblos de Villaciervos y Villaciervillos, un formidable ciclón arrastró carretas y carros, destrozándolos.

Han quedado destruidos varios tejados, arrancados árboles, entre ellos treinta y cinco muy corpulentos.

En la carretera de Soria a Valladolid fueron derribados muchos postes telegráficos.

Las cosechas, que estaban en las eras, han sido arrasadas.

No se sabe de desgracias personales.

El teatro en provincias

OVIEDO. Como ya anunciamos, se ha despedido de aquel público la compañía de Loreto Prado y Enrique Chicote, después de haber hecho una brillantísima campaña, en la que ambos se han cansado de escuchar ovaciones y de ganar pesetas.

La compañía ha salido para Gijón, donde debuta esta noche con el melodrama «Los perros de presa».

La despedida que en Oviedo se ha hecho a estos artistas y su compañía ha sido catástrofe de verdad.

VIGO. Teatro *Varietades*.—Anoche se verificó en este teatro el estreno del entre més del joven tenor de esta compañía, Francisco Monteagudo, obteniendo un triunfo completo, siendo el autor llamado al final varias veces a escena.

Redimidos, que así se titula, dará muy buenas entradas.

En la presente semana se estrenaron *Reflexos* y *El aire*. Las dos obtuvieron éxito completo. En todas se distinguió Acacia Garra, que es la niña mimada del público, lo mismo que Aparicio, que a diario hace las delicias del auditorio.

(35)

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÉRE

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Esto era tan prudente y razonable, que Landry lo encontró muy natural. Y como tenía prisa por tocar a este resultado tan ardentemente deseado, se dedicó al trabajo con más ardor que nunca.

Hoy, gracias a la generosidad de Elena y a las eficaces recomendaciones de Durand, había llegado al bienestar y casi a la riqueza.

Poseía un pequeño capital, veía extenderse cada día el círculo de sus relaciones y empezaba a parecerle que Adriano tardaba ya demasiado en dar su consentimiento definitivo.

En todo lo que precede se desprende con facilidad que es imposible, por decirlo así, hablar de uno de nuestros tres amigos, sin que se mezclen los otros dos.

Hasta aquí Horacio y Landry se nos han presentado tales como eran: francos, leales y con un buen humor que no desparecía nunca.

Sólo Adriano, soportando noblemente las cargas que la desgracia le había creado,

es menos bullicioso que los otros dos, y parece guardar un gran secreto.

Más adelante veremos lo que hay de verdad en el reproche que le dirigía Horacio y que Landry tenía en los labios.

Volvamos al joven marqués de Lizerie, y penetremos con él en casa del barón de Cornalis.

Esta vez se había guardado muy bien de presentarse la señorita Desblys, porque tenía clavado en el corazón el desaire que le había hecho Horacio hacía cuatro días.

El anciano acogió al marqués con mirada de desconfianza.

—¿Qué viene a hacer aquí?—parecía decirse.

Horacio le recordó la petición que le había hecho.

—¡Ah!, sí, justo—dijo el barón encantado de recordar algo.—Bien, y ¿qué has hecho? ¿Te ha entregado Isabel los papeles necesarios? ¿Se han publicado ya los primeros edictos?

—No, señor. Esto es precisamente lo que venía a anunciaros—contestó Horacio.—Tengo entre manos dos ó tres negocios que quisiera terminar antes de casarme, y que me temo mucho ocasionarán un retraso de cuatro ó cinco meses.

—¿Qué me dices? ¿Que tus dos ó tres negocios te impiden el casarte?—dijo el señor de Cornalis.

—Porque me obligan a salir de París—contestó Horacio para salir del paso.

—Eso es diferente; pero confiesa que es muy raro que no hayas pensado en esto antes de pedirme la mano de Isabel.

Era evidente que esta dilación no le era

agradable y que deseaba deshacerse de su hija cuanto antes.

—¿Entonces, no te veremos en algún tiempo?

—¿Por qué?—dijo Horacio.

—Puesto que te vas de París...

—Es verdad—interrumpió el joven precipitadamente.—No me será posible antes de dos ó tres meses.

—Tienes aspecto preocupado—dijo el barón.—Vamos, tranquilízate; no voy a comerte por tan poco... aunque yo había esperado... pero, en fin, no pensemos más en ello por el momento.

—¡Hasta muy pronto!—dijo vivamente Horacio levantándose para terminar esta situación.

Saludó y desapareció.

Apenas había cerrado la puerta que comunicaba con la antecámara, se abrió la que comunicaba con la alcoba próxima, apareciendo Jenny en el umbral.

—¿Qué significa esto?—preguntó la mujer.—¿Por qué el señor de Lizerie viene hoy a retirar la palabra que os dió el jueves último?

—¡Ah! ¿Habéis oído?—dijo el señor Cornalis.

—Todo, sí—contestó en tono breve.—Vamos, hablad, ¿qué quiere decir esto?

—Pero... ¡no sé!—balbuceó el anciano tímidamente.

—¿Y consentís que se burlen de vos de esta manera?—gritó la institutriz.—No pedís explicaciones, os dejáis engañar por un pretexto baladí, como engañan a un perro para que no ladre.

La mujer le cogió por el brazo y lo acompañó a su cuarto.

Jenny no disimulaba su mal humor. Indudablemente tenía el proyecto de acaparar y secuestrar al viejo caduco para arrancarle los últimos restos de una fortuna que para ella eran una riqueza.

Pero por muy poca cosa que fuese, Isabel en la casa no dejaba por esto de ser un obstáculo molesto.

Jenny conocía a su discípula y sabía muy bien que si ésta no había tratado de echarla no había sido porque careciese de voluntad y de energía.

No se fiaba, pues, de la aparente sumisión con que la joven soportaba su predominio.

El plazo pedido por Horacio fué para ella un desencanto más cruel que para el barón.

Y a fuerza de preguntar y repreguntar al señor de Cornalis acabó por persuadirse de que este retraso tenía por causa otra muy distinta de la invocada por Horacio.

Aquella misma tarde tuvo la prueba de ello.

Con los periódicos y el correo de la tarde le entregaron una carta dirigida a la señorita de Cornalis; pero en lugar de hacerla llegar en el momento, tuvo la curiosidad de mirar el sobre, notando que llevaba puesto el timbre de la oficina de Correos de la Magdalena.

El marqués de Lizerie vivía a dos pasos de allí, y esta carta debía ser para él.

Se llevó la carta a su cuarto, colocó la carta encima de un tazón de agua hirviendo y la abrió con la mayor facilidad.

La carta decía así: «Señorita:

Hoy he dado cerca del señor Cornalis el paso que me habíais impuesto. He pretextado asuntos importantes para dar alguna apariencia de verdad a mi mala razón.

No habíamos previsto esto ni el uno ni el otro. No extrañéis, pues, si no me presento en vuestra casa antes del plazo que vos misma habéis fijado, y creed que me es muy sensible esta inesperada complicación.

Si me necesitáis antes de esta época, escribidme una palabra

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA
HACE CINCUENTA AÑOS
 (Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
 9 de agosto de 1860.

Ayer se proponía S. M. la Reina visitar la ermita de Nuestra Señora de la Fuencisla. Suponemos que nuestro corresponsal en Segovia nos comunicará noticias, si esta piadosa peregrinación se realiza.

De Jerusalén escriben á «La Esperanza» el 19 de julio:

«Nuestro hermoso convento-colegio árabe de Damasco ya no existe. ¡Aquel envidiable santuario de la Conversión de San Pablo, proventus de vasta riqueza española y de algunas posesiones en la iglesia y biblioteca, ha desaparecido, y á nuestro entender, para no volver á ver. Y lo que es infinitamente más triste, que no ha quedado un solo religioso que pudiera comunicarnos noticias sobre tan triste catástrofe. En efecto, siete eran los religiosos franciscanos españoles, entre ellos el digno benemérito y anciano padre Carmelo Bolta, famoso profesor de lengua árabe, nuestros muy amados amigos el padre Manuel Ruiz, tres jóvenes colegiales y dos legos; todos han sido degollados por los salváticos mahometanos, drusos y beduinos del Desierto, ó diremos con más verdad, han sido asesinados por los que más propiamente se llaman turcos damascenos, de quienes han sido manifestos agentes los primeros.»

El Sr. Arrieta, que se halla en Santurce en compañía de los Sres. García Gutiérrez y Ayala, se ocupa en poner en música un libro de este aplaudido autor, que lleva por título «Agentes del matrimonio», cuya obra fué oída por el renombrado maestro en una reunión que se verificó en Portugalete. Creemos que la nueva zarzuela corresponderá á la fama que ya gozan sus autores.

Si no estamos mal informados, el Sr. García Gutiérrez piensa escribir también la segunda parte de su bellísimo libro «El grumete», cuya música será también del Sr. Arrieta.

Ha habido avenencia en el juicio de conciliación celebrado entre «La Esperanza» y el señor duque de Tetuán. En el juicio que no ha habido conciliación, por falta de comparecencia del demandado, que se halla ausente de Madrid, el Sr. Gutiérrez de la Vega, director y editor de «El Horizonte», ha sido entre este periódico y el apoderado del general O'Donnell.

Perce que ayer anunció ya oficialmente S. M. la Reina el proyectado enlace entre el infante D. Sebastián y la Infanta doña Cristina, que debe realizarse luego que SS. MM. regresen del viaje á Cataluña.

Que Dios conceda venturas sin cuento á los futuros esposos.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

SUMARIO:

FOMENTO.—Real orden aprobando el aparato de pago previo tipo S, para ser adicionado á los contadores eléctricos.

—Otra disponiendo se anuncie un concurso de proyectos para la construcción del ferrocarril estratégico de Pamplona á Logroño por Estella.

—Otra prorrogando hasta el día 20 del actual el plazo concedido por el real orden de 4 de julio último para la elección de los obreros que han de ser pensionados en el Extranjero.

—Otra aprobando el presupuesto para adquisición de un tren de desfondos con destino á la Granja Escuela práctica de Agricultura regional de Ciudad Real.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gobernación.—Dirección general de Administración.—Citando á los representantes é interinarios en los beneficios de la obra pía instituida en Vilhel de Mesa y Algar (Guadalajara) por los marqueses de Vilhel.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Disponiendo sea incluido D. Manuel Berraondo Arregui como opositor á las cátedras de Historia Natural de los Institutos de Huelva y Alhacete.

—Anunciando haber sido excluida del concurso de traslado la auxiliaria de la escuela graduada de Palencia.

—Idem hallarse vacante en el Conservatorio de Música y Declamación una plaza de profesor numerario de la enseñanza de piano.

FIESTA EN POZUELO

En el Circulo Recreativo de Pozuelo de Alarcón tuvo lugar, en la tarde del domingo último, un concierto, que resultó, por lo variado y escogido del programa, del agrado de toda la distinguida colonia que veranea en tan simpático lugar.

Tomaron parte en tan agradable fiesta las distinguidas Sras. Pilar Camero, María L. y Carmen Pastells y la eminente artista del teatro Real Srta. Luisa Buissen.

Las señoritas de Pastells ejecutaron, con una maestría admirable, varios trozos de su repertorio. Tuvieron que repetir la célebre jota de Larregia, que ejecutaron en dos arpas admirablemente.

La gentil Srta. Pilar Camero y la genial artista Srta. Buissen cantaron con un gusto exquisito el dúo del segundo acto de Aida, en el que fueron ovacionadas con verdadero entusiasmo.

Con una reconocida amabilidad, la distinguida señora de Galindo se prestó á acompañarnos al piano, haciéndolo como ella sabe, de un modo magistral.

Al finalizar tan brillante fiesta, fueron llan-

madras repetidas veces al proscenio y cubiertas de flores é ininidad de palomas, que revoloteaban acariciando tan primorosas cabezas.

Toda la distinguida concurrencia salió satisfechísima, deseando se repitan fiestas parecidas, y tienen el proyecto, para los días 14 y 15 del corriente, celebrar varias fiestas de esta índole, y, en algunas de ellas, habrá grandes sorpresas.

Por la noche, el elemento joven bailó hasta la madrugada, reinando gran alegría y sintiendo terminase una fiesta donde tan agradablemente lo pasaron.

La bella Pilarchu, con la amabilidad que la caracteriza, cantó una romanza italiana, que la valió las felicitaciones más entusiastas de toda la concurrencia, siendo una lástima para el arte que no quiera dejarse oír en la sala del teatro de la plaza de Oriente, pues, seguramente, haría las delicias de nuestros más inteligentes aficionados.

Valiosa opinión

Un comerciante tan prestigioso como don T. Aza afirma que la Registradora «Nacional» es el medio más sencillo y eficaz de administrar un comercio.

Esta valiosa opinión la funda el Sr. Aza en los resultados obtenidos con la Registradora «Nacional», que desde hace tiempo adoptó en la renombrada camisería y almacén de artículos de China, que posee en la plaza Mayor, 32, y Sal. 3.

Informes gratis. Preciados, 11.

BIBLIOGRAFIA

Cuba como país de inmigración.

El joven y distinguido escritor D. Rafael María de Labra y Martínez, que continúa el brillante camino emprendido por su ilustre padre, acaba de publicar en un folleto la Memoria que acerca del tema que encabeza estas líneas presentó al Congreso de Emigración celebrado en Santiago de Galicia en septiembre del año pasado. Por la importancia del problema, tanto como por lo excelentemente que lo ha desarrollado su autor, quiero dedicar á dicha Memoria, que recibí al momento de su publicación, unas cuantas palabras felicitando, ante todo, á Rafael María de Labra y Martínez, mi querido amigo, por el interés que ofrece y la actualidad que tiene su bien escrito folleto.

El trabajo á que me refiero está dividido en ocho capítulos. En el primero señala el Sr. Labra las fuentes que ha consultado.

En el segundo examina la constitución política de Cuba de 21 de febrero de 1901, completada por la ley «Platt», que figura como apéndice de la misma.

En el tercero estudia la legislación inmigratoria de Cuba.

En el cuarto hace mención de la extensión y población de esta República.

En el quinto compara estos datos con los referentes á la inmigración y á la población extranjera en Costa Rica, Méjico, Paraguay, Uruguay, Argentina y Brasil.

En el sexto trata del establecimiento conocido en la Habana con el nombre de «Frisconia» ó campamento de inmigración.

En el séptimo expone algunos datos estadísticos de mucho interés referentes al mismo problema.

Y en el octavo trata de la ley de Emigración española de 21 de diciembre de 1907 y reglamento provisional para su aplicación de 30 de abril de 1908, y termina citando los grandes Centros Español, Asturiano, Gallego y de Dependientes de Comercio de la Habana, cuya importancia iberoamericana no se podrá encomiar lo suficiente nunca.

A. DE S.

EJERCITO Y ARMADA

Licencias.

Se han concedido reales licencias para contraer matrimonio á los capitanes de Infantería D. Gerardo Mulero y D. José de la Gándara.

Una vacante

Existe una de profesor en la Academia de Ingenieros.

Se ha anunciado ya el oportuno concurso para proveerla.

Restablecimiento.

Ha vuelto al servicio activo, por haberse restablecido de su reciente enfermedad, el profesor primero de Equitación militar don Manuel Cambil.

Vacantes en el Estado Mayor Central.

Se anuncian á concurso en dicho Centro las siguientes vacantes: una de farmacéutico mayor, una de comandante y otra de capitán, ambas de Estado Mayor.

Ascensos.

Ascenden á capitanes los primeros tenientes de la escala de reserva de Artillería don Antonio Fernández Cuevas y D. Antonio Lois García.

La condena condicional.

La Gaceta ha publicado una disposición en virtud de la cual se aplican al ramo de Guerra los preceptos de la ley de 17 de marzo de 1908 sobre condena condicional, con las modificaciones introducidas recientemente por las Cortes del Reino.

Concesión de retiro.

Hoy publica el Diario Oficial las oportunas disposiciones concediendo el retiro á los siguientes jefes y oficiales de Infantería:

Coroneles D. Rafael Alamo Castillo, don Alejandro Jiménez Hermosilla, D. Guillermo Laine y Bravo de Laguna; tenientes coroneles D. José Llaverras Jovellar, D. Antonio Ibot Correa y D. Agustín Yuste Garcés; comandantes D. Martín López Vitaller y D. Domingo Polo Dolz, y capitán de la escala de reserva D. Luis Castillo Marzal.

SABIDURIA OFICIAL

Cortés á D. Rafael Altamira y Cortés, Catedrático de la Universidad de Oviedo, Corresponsal de la Real Academia de la Historia, Miembro de la Sociedad Geográfica de Lisboa y del Instituto de Coimbra, etcétera, etc.

XVI

El temor de hacer interminable la obra misericordiosa en que ocupó mis ocios hace tres meses, obligame á desahogar algunos disparates de los que con mano pródiga ha distribuido usted en su libro.

Nadie entienda, sin embargo, que aquello del trofeo de Pompeyo y otros deslices de similar categoría son pececillos que se escaparon de mis redes. Crean las gentes, y estarán en lo cierto, que los tuve en la mano, y fui más bondadoso que el pescador de la fábula.

Lo que no puedo dejar escapar de ninguna manera es este besugo de muchísimas libras: «Munda se halla cerca de Ronda, en la falda de la sierra de Tolox.»

Van transcurridas algunas centurias, señor y amigo mio, desde que se empezó á discutir por los estudiosos cuál era la situación de esa ciudad que, según Silio Itálico, hubo de engendrarse para los hijos de Roma calamidades iguales á las de Farsalia.

Ya en el siglo XIII, el arzobispo D. Rodrigo hizo enumeración de las diversas opiniones reinantes en la época respecto del particular, siendo Vaseo quien más adelante aseguró por primera vez que la discutida población pertenecía á la Bética.

Palencia, Morales, Franco y algunos otros opinaron, aproximadamente, lo que usted; Marínico Sículo había identificado á Munda con Jerez de la Frontera; Xilandro la presentó aldeaña de Córdoba; en fin, hacia 1836, el autor del Diccionario de la España antigua, bien estudiados los historiadores y geógrafos griegos y latinos, expresó su opinión favorable á que Montilla fuese la discutida Munda.

Como dice Cortés, cuantas conjeturas pueden reunirse para dar aires de posibilidad á un hecho dudoso, otras tantas se aunan en favor de su modo de pensar.

Primeramente, Appiano Alejandrino, hablando de los sucesos de Munda, asegura que estaba cercana á Córdoba ó frente á ella, y tales circunstancias retiene Montilla.

Además, Strabón advierte que Pompeyo, por ir de Córdoba á Carteya, tuvo que recorrer 1.400 estadios, y ésta es la distancia que hay de Montilla á Córdoba y desde Córdoba á la Torre de Cartagena, como se demuestra con el compás y el mapa.

Finalmente, Plinio, que sobre gozar fama de puntual en todas sus indicaciones geográficas, había tenido ocasión de recorrer toda la Bética, expresa terminantemente que Munda se hallaba entre Osuna y Espejo, particular que conviene por modo admirable á Montilla; pero de ninguna manera á Ronda, Monda, etc.

Habiendo comprobado algunas de las afirmaciones de Cortés, de cuyo trabajo he copiado compendiosamente los pormenores más interesantes, he creído que debía fiarme, para el resto, de su honrada palabra, entre más razones, porque yo, aun antes de conocer el Diccionario de D. Miguel, tenía la seguridad de que Montilla era Munda, no embargante la opinión de los Sres. Oliver, manifestada en Munda Pompeyana, libro premiado por una de las Reales Academias.

Fuera poco alroso para mí, que conozco la historia de ese libro, hacer astillas de él; me abstendré, por lo tanto, á mi propósito basta y sobra con poner de manifiesto que de todas las soluciones del problema ha elegido usted la peor. Si, amigo: nada menos que en el siglo XVIII, el ingeniero Belástá demostró que en las faldas de la sierra de Tolox, en Monda, era imposible que se hubiese realizado acción militar tan memorable.

Su parecer, reforzado con los votos de Paríñas, Ríos Rosas, González Gómez, Hernández de Sousa y los hermanos Oliver, fué peso echado en la balanza á favor de otra opinión muy generalizada en la segunda mitad de la pasada centuria.

Munda era Ronda. De Montilla muy pocos se acordaban.

En esto ocurrió que á Napoleón III se le antojase escribir la historia de César, y, habiendo observado que algunos detalles de las guerras cesáreas aparecían confusos en los antiguos escritores, nombrara una Comisión para practicar las investigaciones precisas, al fin de esclarecer los puntos que se presentaban más dudosos.

Con tal motivo, vino el coronel Stoffel á nuestro país y, auxiliado por el Gobierno español, estudió, entre otros particulares de interés, el asunto tantas veces debatido de la verdadera situación de Munda.

Interrumpidos los trabajos de Napoleón por ocupaciones políticas de muy grave importancia y habiendo llegado la catástrofe de Sedán, Stoffel, que tenía clasificadas las notas relativas á su labor investigadora, decidió á continuar la Historia de César, y, realizado su propósito, en 1887 quedaron desvanecidas perfectamente las nebulosidades relativas á Munda.

No siendo posible, dados los estrechos límites de una carta, exponer cuanto sobre el asunto escribió el distinguido militar francés, diré, tomándolo del segundo tomo de su obra, que después de haber estudiado concienzudamente los sucesos de la guerra y lo más estimable de cuanto sobre Munda habían escrito antiguos y modernos, reconocido que el teatro de las operaciones militares no podía alejarse más allá de dos jornadas de Córdoba, decidió Stoffel buscar por toda la comarca aquella lugares que correspondiesen á las descripciones del autor de la «Guerra de España».

No habiendo encontrado más que uno, no pudo dudar. En los llanos de Vanda, que se extienden al Sur de Espejo, atravesados por el Cabañas y el arroyo de Carehena, palestra capaz para que maniobraran las numerosas huestes de ambos bandos, se había efectuado la batalla. Era seguro que la vecina ciudad de Montilla había sustituido á la antigua Monda: (1)

Resumiendo, Sr. Altamira: es falta impropia de quien se precia de historiador notable el sustentar en pleno siglo XX que Munda se hallaba en las faldas de la sierra de Tolox.

Repito á usted lo que tantas veces le he dicho:

La Historia no se escribe saqueando des-acreditados librajos. Bueno será tal proceder para preparar conferencias como las que dió usted en Oviedo, con acompañamiento de ocarina ó piano; para cosa más seria hay que consultar muchas y buenas obras, estar al corriente de los adelantos científicos; en suma, es preciso molestarse bastante más.

PEPITO FERNANDEZ.

(1) En la página 106 asienta usted que Pompeyo, dominado todo el país que había sido de Sertorio, levantó en uno de los montes del Pirineo un trofeo que hoy no existe, en el cual decía haber sujetado á 188 pueblos, desde los Alpes al estrecho gaditano.

Plinio enseña que el trofeo alzado por Pompeyo Magno entre España y las Galias publicaba que desde los Alpes ó montes más altos del Pirineo, hasta los términos de la Ulterior, había sujetado al poder de Roma 876 poblaciones.

Que no es precisamente lo mismo.

(2) No hago mérito de los trabajos del marqués de Salvatierra, porque los considero nobles esfuerzos, en favor de una causa perdida; pero, nada más.

LOS TEATROS

ESTRENOS

¡MERCADERES!

Novedades.—He asistido en este teatro á muchos estrenos. He presenciado éxitos grandes y fracasos de los que hacen época; pero nunca vi al público de este teatro tan entusiasmado como anoche.

¡Mercaderes!, que es el título de la nueva obra, está dividido en tres cuadros, y al final de todos ellos el público se cansó de aplaudir, y en los intermedios comentaba con calor el argumento, las escenas, las frases y hasta los movimientos de los actores.

Al autor de ¡Mercaderes!, que uno de los actores nos dijo se llama García Naves, no pudimos verle el pelo, pues no quiso presentarse en el palco escénico; pero desde luego puedo asegurar que no tiene pelo de tanto, pues llevar á Novedades una obra así es conocer á aquel público é ir al éxito seguro.

No faltan escenas bien trazadas, párrafos de franco latiguillo, chistes de tiro rápido, haciéndolos disparar hacia la entrada general, y finales de cuadros bien cuidados.

Resumiendo: ¡Mercaderes! obtuvo un éxito grande, y los artistas que dirige Renovales se portaron como buenos.

Hay obra para unas noches.

J. R.

GACETILLAS

Price.—El sábado 13, á las nueve y media de la noche, tendrá lugar el estreno de la comedia en cuatro actos *El rey*, por la compañía Selvat, de la cual forman parte los siguientes artistas:

Illescas, Lasheras, Larosas, Valle, Vázquez, Villar, Aguirre, Alfonso, Castelló, Enriquez, Delgado, Gómez, Martín, Medina, Perrin, Portes, Portillo, Selvat y Zabaleta.

Gran Teatro.—Anoche se encargó de los papeles que venía representando con gran aplauso el primer actor Sr. Videgain, en las obras *El país de las hadas*, *El poeta de la vida* y *El alma del querer*, el nuevo primer actor y director contratado Emiliano Latorre. En todos ellos fué muy celebrado, logrando muchos y entusiastas aplausos, y confirmó plenamente el éxito grande que alcanzara en la noche de su presentación con la popular zarzuela *El pobre Valbuena*. Fué, pues, para Emiliano Latorre una noche victoriosa y feliz.

La Rat Penat.—Todos los días de verbena gran función popular, de siete á nueve, cinematógrafo y números de variedades.

La primera sección á las nueve y media. La última monstro, películas y todas las artistas.

Parque de diversiones de la Ciudad Lineal.—Anoche debutaron la cupletista Conchita Valieri, la bailarina Lolita Solsona y los acróbatas excéntricos Bros Willis, obteniendo muchos aplausos.

También tomaron parte en la función y fueron muy aplaudidos los artistas Les Danes y Marcela Reforé. El día 9, debut de La Trianita y trio Aliatar.

El público, que era numerosísimo, como todas las noches, salió muy complacido del espectáculo y de la variedad de recreos y entretenimientos de este parque de diversiones, en el que se disfruta de una temperatura deliciosa.

LA MORTALIDAD EN MADRID

Según el avance del Boletín mensual de Estadística Demográfica que publica el Ayuntamiento, en el mes de julio último han disminuido las defunciones en Madrid con relación á igual mes del año anterior.

Apena el ánimo ver que han fallecido 558 niños menores de cuatro años, en tanto que de cuarenta en adelante sólo murieron 434 personas, siendo de notar no llegaron á vivir el primer año 355 criaturas.

Estos datos, que mensualmente publica el Ayuntamiento, sólo sirven, por desgracia,

para que el vecindario, al conocerlos, los comente un día, sin que las autoridades deduzcan de ellos enseñanzas de ningún género, ni tomen las medidas necesarias para que el mal no perdure.

Clasificadas las defunciones por distritos, vemos que han ocurrido las siguientes:

Distrito del Hospicio.....	63
» del Centro.....	69
» de Palacio.....	73
» de Chamberí.....	112
» de Buenavista.....	113
» del Congreso.....	114
» de la Universidad.....	131
» del Hospital.....	162
» de la Latina.....	172
» de la Inclusa.....	201

De este último distrito corresponden al establecimiento benéfico de su nombre 71 defunciones.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Han fondeado: en Pasajes, el cañonero *Marqués de Molins*; en Cartagena, el *Río de la Plata*, procediendo á repostarse de carbón; en Coruña, los torpederos franceses *Stytle* y *Fleuret*; en Ceuta, el transporte *Almirante Lobo*, y en Barcelona, el *Temerario*.—Ha zarpado de Ceuta el *María de Molina*.

—En el expreso de esta noche se propone marchar el ministro de Marina, Sr. Arias de Miranda, con objeto de tomar las aguas de Alzola.

INSTRUCCION PUBLICA

Escuelas Normales.

Concediendo al profesor de Fisiología é Higiene de la Escuela Superior del Magisterio D. Luis de Hoyos y Sáinz, un ascenso de 500 pesetas anuales por el tercer quinquenio de servicios.

Institutos.

Nombrando, por concurso, ayudantes de la Sección de Ciencias del Instituto de Jerez de la Frontera á D. José Calvo y Calvo y D. Andrés Murnáiz y Carrillo.

Bellas Artes.

El Sr. Burrell ha dispuesto que se anuncie á concurso libre la plaza de profesor numerario de la enseñanza de Piano que existe vacante en el Conservatorio de Música y Declamación.

COMERCIO

Tribunales de oposiciones.

Han sido nombrados los siguientes: Para las cátedras de Derecho mercantil internacional y Legislación de Aduanas de las Escuelas de Santa Cruz de Tenerife, Palma de Mallorca, Gijón y Coruña: presidente, don Francisco Bergamín; vocales: D. Manuel Sales y Ferré, académico; D. Víctor Pío Brugada y D. Ramón Perea, catedráticos de las Escuelas de Madrid y Santander, y D. Carlos de Castro y Rodríguez, competente.

Aritmética, Álgebra, Cálculos mercantiles y Teneduría de libros de los estudios de comercio del Instituto de Oviedo (turno de auxiliares).—Presidente, D. José de Castro Pulido; vocales: D. Vicente Ventosa, D. José Angulo Morales y D. Gonzalo González Salazar, catedráticos los dos últimos de Madrid y Zaragoza, respectivamente, y D. Ramón Aiza, competente.

Geografía económica-industrial del comercio de la Escuela de la Coruña, en turno de auxiliares.—Presidente, D. Manuel Zubala; vocales: D. Ricardo Beltrán y Rózpide, académico; D. Ricardo Bartolomé y Más y don Francisco G. Gamero, catedráticos de la Escuela de Comercio de Madrid, el primero, y la de Artes é Industrias, también de Madrid, el segundo, y D. Rafael Álvarez Sereix, competente.

Teneduría de libros y Contabilidad de empresas de la Escuela Superior de Comercio de la Coruña, en turno libre.—Presidente, don Francisco Bergamín; vocales: D. Eduardo Torroja, D. Ramón Cavanna y Sanz, D. Rafael de la Piñera y D. Guillermo Chabaud, competente.

Igual Tribunal para la cátedra de la misma asignatura, vacante en la Escuela Superior de Comercio de Gijón, que ha de proveerse en turno de auxiliares.

Tecnología industrial de la Escuela de Comercio de Gijón, en turno libre, y para la misma cátedra en Oviedo, turno de auxiliares.—Presidente, D. Juan Flores Posada; vocales: D. José Rodríguez Mourleu, académico; D. Antonio Bartolomé y Mas y don Enrique de la Peña y Moreno, catedráticos de Madrid y Sevilla, y D. Enrique Lacasa, competente.

Reconocimiento de productos comerciales de la Escuela Superior de Comercio de Jovellanos, de Gijón, en turno libre.—Presidente, D. Daniel Cortázar; vocales: D. Eduardo Mir, académico; D. Alejandro Crespo Herrero y D. Emilio Muñoz y Calzadilla, catedráticos de Madrid y Sevilla, y D. Enrique Lacasa, competente.

En el rápido de Galicia ha salido esta tarde para Lourizán el subsecretario de Instrucción pública, Sr. Montero Villegas, habiendo sido despedido en la estación por los altos funcionarios del ministerio.

FOMENTO

Las impresiones del ministro de Fomento respecto á la huelga de Bilbao son satisfactorias.

Esta tarde se reunirá la ponencia designada por el Consejo en su reunión de ayer, para tratar de este asunto.

Mañana publicará la «Gaceta» el nuevo plan de estudios por el cual se regirá en lo sucesivo la Escuela de Ingenieros de Minas.

DE ACTUALIDAD EL HORROR AL AGUA

Los calores estivales dan motivo, cual ocurre todos los años, á que los médicos higienistas excitén al vecindario madrileño para que se bañe á los niños.

De los más constantes paladines en empeño tal es mi entranable amigo el doctor Heredero; pero mucho me temo que sus predicciones y sus argumentos tengan el mismo resultado negativo que han tenido los empeños de otros propagandistas.

Aquí el bañar á un niño se estima como verdadero peligro para su salud, y cuando algún padre cuidadoso de la higiene aconseja el baño de las criaturitas como medio de reparar la pérdida de fuerzas que les produce el verano; y predica con el ejemplo, le miran como á un ser irracional, verdadero martirizador de la infancia, tirano que sujeta á sus hijos á regímenes peligrosos por atender á ridiculas chilladuras.

Esta es la verdad, dolorosa, es cierto; pero verdad inconcusa, y contra ella hay que ir resueltamente, sin temor al ridículo en que quieran ponernos algunos retrógrados de la higiene.

Y eso que habría mucho que discutir si quisieramos averiguar quiénes fueron más limpios y cuidadosos de sus cuerpos, si nosotros ó las anteriores generaciones.

Porque la existencia de baños públicos en Madrid es anterior al siglo XIII, pues en el privilegio concedido á esta villa por el Rey D. Alfonso X, haciéndole merced de un solar situado en las inmediaciones de las fuentes de San Pedro, se establece la condicional de que se reconstruyan en aquellos mismos sitios los baños que son derribados á su cuenta y á su misión, e que la renda que dent que sea para adonar los muros de la villa de Madrid.

Transcurridos los siglos, hallamos que en el año 1847 había en Madrid las siguientes casas de baños:

De La Estrella, calle de Santa Clara, 3, con 29 pilas; de Oriente, plaza de Isabel II, 5, 20 pilas; de Cordero, Mayor, 1, 25 pilas; de la calle de Capellanes, 28 pilas; de Monier, Carrera de San Jerónimo, 19; de la calle de Hortaleza, 142, con 16 pilas; de Berete, calle de Valencia, 3, 12 pilas; de Santa Bárbara, Hortaleza, 85, 35 pilas; de San Isidro, Mayor, 35, 17 pilas; de Jesús y María, 12 pilas; de La Flora, 13 pilas; de la Madera, 12 pilas; de Recoletos; de Jardines, en el núm. 14 y en el 20 de la calle del mismo nombre, con 13 y 11 pilas, respectivamente; de la calle del Mediodía Grande, con 16 pilas; del Caballero de Gracia, en el número 56 y en el 23, y los de Guardias de Corps, en la calle de Amaniel, con 11 pilas.

Como se ve, existían al mediar el pasado siglo muchas más casas de baños de las que actualmente hay en Madrid, y este detalle estadístico habla muy poco en favor del aseo personal de los habitantes de la corte.

Ya sé yo que no faltará quien atribuya la merma de casas de baños á las consecuencias de la civilización, pues habiendo proporcionado el ferrocarril rápidos medios de trasladarse á los puertos de mar, en el agua salada surgen sus cuerpos los vecinos de la villa, y aunque solamente sea de año á año, la limpieza de sus carnes se hace de una manera efectiva.

Pero contra semejante argumento pueden oponerse las cifras de la estadística de población del año 1847 y las de 1910, que dan el resultado siguiente:

Año 1847..... 308.676
Año 1910..... 595.586

Resulta, pues, que en los 63 años transcurridos desde el 1847, el aumento de población ha sido de 286.910 habitantes y la disminución de las casas de baños considerable, y como quiera que el número de viajeros que de la villa salen durante el verano no creo yo sea el que arroja la cifra de aumento, resultarán hidrófobos muchos más madrileños que antes, aun suponiendo que todos cuantos viajan vayan á puertos de mar y se bañen.

Precisa, pues, á todo trance realizar una verdadera campaña para que se acostumbre la gente á la hidroterapia, y el mejor medio sería que el Municipio cumpliera un acuerdo que, según mis informes, tomé hará un par de años, que era la creación de baños populares en los diez distritos de Madrid.

Quedó aquella iniciativa, como tantas otras, sumergida entre el oleaje de expedientes que aboga todas las buenas ideas que en la Casa de la Villa se exponen, y hasta la fecha nadie se ha ocupado de pensar seriamente en cosa tan importante para la salud.

JOSE DE LA CORTE.

VIDA LOCAL

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Doña Carmen Pares, 21 años, paseo de las Delicias, 49.—Francisca Rodríguez, 50 años, Amparo, 64.—María Nadal, 54 años, Oviedo, 3.—María de la O Chico, 60 años, Lope de Vega, 7.—María Méndez, 60 años, Santa Feliciano, 28.—María Fernández, 67 años, Ferrocarril, 40.—Antonio Valdepeñas, 57 años, Santa Engracia, 10.—Mercedes Penagos, 19 años, Juan de Austria, 13.—Salvador Romero, 54 años, Pelayo, 54.—Joaquín Sampedro, 59 años, Aduana, 43.—Felipa Álvarez, 30 años, Hospital Provincial.—Ángela Pérez, 39 años, ídem.—José Gutiérrez, 48 años, Amparo, 84.—Manuel Ortega, 78 años, Villanueva, 35.—Juan Feito, 9 años, Fernández de la Hoz, 8.—Carmen Fernández, 8 meses, Juan Duque, 23.—Joaquín Asensio, 17 meses, Algeciras, 1.—Santiago Peñalver, 18 meses, Palos de Moguer, 9.—María Peldéz, 4 años, Buenavista, 12.—Santiago Moreno, 15 días, San Pedro, 6.—Elena López, 11 meses, Unión, 4.—Manuel Sanz, 5 años, Juanuelo, 13.—Alfredo Garcés, 15 meses, Rafael Calvo, 4.—José Ramón García, 40 años, paseo de las Yserías, 1.—Josefa Díaz, 77 años, Peñón, 24.—Emilia Pérez, 6 años,

Laurel, 27.—Atifano Martínez, 23 días, Peñuelas, 7.—Enrique Montemayor, 9 meses, Lavapiés, 8.—María Lucas, 17 días, Fray Ceferino González, 1.—José Gómez, 4 meses, Rodas, 18.—Felipe Sánchez, 46 años, Hospital Provincial.—Margarita Martín, 34 años, ídem.—Jesús Aparicio, 25 años, ídem.—Fernando Fernández, 72 años, ídem.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jéba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11, Dr. Alcobilla.

ESTADO DEL TIEMPO

Sin gran exceso de calor y con barómetro poco firme conserva el tiempo el aspecto de los últimos días.

En el Norte y Centro de España se han producido lluvias tempestuosas de corta duración; algunas de ellas, como las observadas en Bilbao y Huesca, son abundantes.

El cielo se presenta despejado al Sur y Levante; pero muy nuboso en el Centro y cubierto en la parte septentrional.

Existe fuerte marejada en las costas de Coruña y golfo de León.

El ambiente, tranquilo en general.

PROVINCIAS Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 4 columns: CAPITAL, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvia en milímetros. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

MADRID Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 2 columns: Observación, Valor. Includes data for Precisión, Viento, Temperatura, Humedad relativa, and Estado del cielo.

NOTICIAS GENERALES

En la iglesia del Carmen han contraído matrimonio la bella Srta. Carmen Hernández Pozo, hija de nuestro querido amigo el redactor de «El Imparcial» Sr. Hernández Bermúdez, y el distinguido joven D. Joaquín Menéndez García de Paredes, doctor en Derecho.

Apadrinaron á los novios la abuela del contrayente, doña Isabel Artés, y el Sr. Hernández Bermúdez.

Desearnos á los nuevos cónyuges una eterna luna de miel.

El comisario del distrito del Hospicio, don Gabriel Sánchez Vidal, ha sido agraciado con la cruz del Cristo de Portugal.

Nuestra enhorabuena.

Con razón se ha dicho que la verdadera desgracia no es la que se exhibe en la vía pública, sino la que llora su dolor en lo íntimo del hogar, y así se desarrollan tristes dramas de familia, como el que conocemos en estos momentos.

Un honrado artista de la pintura, hijo de un notable poeta y conocido escritor, muerto hace poco, se ve en la más dolorosa de las situaciones.

Casado, con la mujer enferma y con seis hijos, á quienes no puede proporcionar un pedazo de pan, se ve amenazado además con un inmediato desahucio por no haber podido sufragar los alquileres durante tres meses.

Obra meritoria y altamente caritativa sería que las buenas almas y los que amigos y compañeros fueron del padre del infortunado artista se compadecieran de tanta desgracia y pudiese salir victorioso en esta crítica hora de la larga lucha que viene sosteniendo.

Las personas caritativas que quieran hacer algún donativo pueden dirigirse al señor cura párroco de la iglesia de Nuestra Señora del Pilar, de la Guindalera, quien informará.

La Soledad. Desengaño, 10. Servics. fúnebres

En la kermesse establecida en el solar de la calle del Barco, 34, se celebrará esta noche, á las nueve y media, un gran festival á beneficio de la Institución Madrileña de Amigos de la Infancia.

Tomarán parte en la fiesta los aplaudidos artistas hermanas Rosas, Leonor García, las Artistas, las Clavelitos, la Moreyda, los hermanos González, Negro Thony, el «Brujo de las salones» y otros.

TOROS Y TOREROS

VARIAS NOTICIAS

Esta mañana ha llegado á Madrid el valiente diestro Manolete, herido en Santander el pasado domingo.

Trasladado que fué á su casa, procedió á reconocer la herida el doctor Martín Pindado, quien apreció una herida de siete á ocho centímetros de profundidad en la cara posterior interna y en su parte media del muslo derecho con orificio de entrada de dos centímetros, siguiendo la dirección de dentro á afuera.

La herida presenta buen aspecto, y todo hace creer que Manolete podrá torcar muy pronto, pues se halla sin fiebre ni dolores y muy animado.

El herido ha sido visitado por muchos amigos y recibido bastantes telegramas, entre ellos de Guerrita, que pide se le comuniquen noticias á diario.

En Nerva se ha celebrado una corrida con toros de la viuda de Concha y Sierra, que resultaron buenos, matando ocho caballos.

Moreno de Alcalá, que, según todas las referencias, sigue tan valiente como siempre, mató dos toros de otros tantos volapiés, cortando la oreja de uno de ellos.

Manuel Dionisio también quedó bien, siendo aplaudido.

Es muy posible que al valiente Moreno le vea pronto el público madrileño, pues anda en tratos con la Plaza de Madrid y con la de Vista Alegre.

—El matador de toros Antonio Segura (Segurita) ha sido últimamente contratado para actuar en Toro y Sacedón.

—El novillero Gordet, que es, entre los de su clase, de los que mejor campaña lleva este año, además de las catorce corridas que lleva ya torreadas, tiene que hacerlo el 14 en Amposta; 21, 24 y 28, en Bélgica—inauguración de plaza;—4 en Inca (Mallorca), 8 en Lisboa y sin fecha determinada aún en Barcelona y Bilbao.

—Con el título de «JOLÍ» y firmado H, se ha publicado un álbum de graciosas caricaturas de diferentes suertes del toro. El autor, además de ser dibujante suelto é intencionado, tiene ingenio. Será un álbum que poseerán todos los aficionados.

—En Barcelona ha sido operado recientemente el matador Martín Vázquez, que sufre una lesión á consecuencia de una cogida que tuvo el año pasado.

—Bombita III ha sido contratado para actuar en Arlés y Cehagún los días 4 y 11 del próximo mes.

—En las corridas del Pilar en Zaragoza se lidiarán reyes de Zaldueño, Miura y Campos. Bombita toreará en las tres corridas y Gallito y Cocherito en dos.

Se gestiona la contrata de Bienvenida.

—En vista de la abundancia que hay ahora de diestros que se apodan II, III y IV, como si fuesen pisos de casas, un novel diestro ha decidido que nadie se le gane, por lo menos en eso, y se llama Fulano de Tal (Sotabanco).

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados á domicilio por causa de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO

Doctores Méndez y Leyda, Ayudante, señor Lallana.

Adela Venegas fué socorrida, en la madrugada, de una infinidad de heridas, de carácter leve, y de una forma muy irregular, situadas en el brazo y antebrazo izquierdos. Al preguntarla cómo se las había inferido, incurrió en varias contradicciones, que la Comisaría del distrito se encarga de averiguar.

—El albañil Marcelino Hera, que trabaja en unas obras de la calle de Luzón, sufrió una herida que le produjo una piedra desprendida del andamio. La herida la presentaba en el brazo izquierdo y es de pronóstico reservado.

HOSPICIO

Doctores Torre y San Martín. En su domicilio, Corredera Baja, 49, se cayó la niña Encarnación Galván, fracturándose el codo izquierdo, cuya lesión le fué calificada de pronóstico grave.

En la calle de San Gregorio se cayó Juan Lozano, ocasionándose la luxación del pie izquierdo.

—Trabajando en la calle de Apodaca el obrero Juan Lozano, se produjo contusiones en los brazos.

CIAMBENI

Doctores Moraleda y Sampelayo. La sirvienta Josefa Leiva se produjo en el domicilio de sus amos, Malasaña, 5, extensas quemaduras con agua hirviendo en ambos brazos.

—Domingo Suárez se ocasionó una herida en la pierna izquierda, trabajando en una obra de la calle de González de Cordova.

—En la calle de Sandoval fué agredido por un compañero de oficio el albañil Luis Jeunes, que fué curado de una epistaxis traumática.

BUENAVISTA

Doctores Moreno y Estefanía. Ayudante, Sr. Palacios. A consecuencia de accidentes del trabajo fueron curados: el albañil Enrique Calvo, de una herida contusa en la cabeza, á consecuencia de un golpe que recibió al caer en un tablon encima, y José Rodríguez, que en la calle de Barbieri se produjo una herida en un brazo, trabajando en la vía pública.

—Doroteo Vega se cayó en la calle de Serrano, dislocándose el brazo derecho.

CONGRESO

Doctores Aldaya y Canitrot. El aguador José Díez resbaló en la Carrera de San Jerónimo, contusionándose diversas partes del cuerpo y ocasionándose una herida en el brazo derecho.

—Julian Fernández, de oficio albañil, se

produjo una herida en la mano derecha, trabajando en la calle de Alcalá.

—En la calle de Atocha se cayó, al apearse de un carro, Justo Briguas, fracturándose el brazo izquierdo.

HOSPITAL

Doctores Capdevila y Mazón. Ayudante, señor Jimeno.

Jugando con otros de su edad el niño de ocho años Juan Díaz, se produjo una fuerte contusión en el pecho.

—En la calle de la Esgrima promovió un regular escándalo un individuo de oficio albañil, llamado Francisco Rodríguez, que se hallaba en completo estado de embriaguez.

—Trabajando en la calle de Cañizares el obrero José Lage se produjo una puntura profunda en el pie izquierdo.

LATINA

Doctores Villa y Araco. Manuel Quevedo se produjo, trabajando en una tienda de la calle Toledo, heridas en la cara.

—Roque Villa se cayó de una escalera en un café de la calle de Toledo, dislocándose el brazo derecho.

—Mariano Casado se produjo, trabajando en la calle de los Estudios, contusiones en los brazos.

UNIVERSIDAD

Doctores Cebrán y Taboada. Ayudante, señor Díaz Talavera.

Rosario Díaz se produjo contusiones varias al caerse en su domicilio, Marqués de Santa Ana, 21.

—Antonia López, de seis años, domiciliada en la calle de las Minas, núm. 14, tuvo que ser operada por haberse introducido una cuenta de un rosario en el oído derecho.

Ventajas de tener un portero guardia.

El portero de la casa núm. 11 de la calle de Miguel Servet, que es guardia de Seguridad, y se llama José Duarte, tuvo anoche la fortuna de prestar un buen servicio en su misma casa.

Dos espasistas, que ya han sufrido quinzenas y causas por tentativas de robo, trataron de franquear la puerta del piso primero, utilizando una llave articulada que ellos denominan espada.

En esta tarea fueron sorprendidos por el guardia-portero y detenidos en el acto, sin tiempo para ganar la escalera y salvarse por pies.

Dijeron llamarse José Rodríguez Lozano, El más largo, de cuarenta y seis años, y Ricardo García López, de cuarenta y cinco, confesando que no es la primera vez—ni será la última—que proceden de esa manera.

Riña de mujeres.

Al final de la calle de Méndez Alvaro, en la casa núm. 85, se pelearon las vecinas Luisa Morales y Engracia Díez, y por poco no hay un día de luto en la vecindad, porque una de las contendientes, de provista de unas tijeras, infirió una herida de dos centímetros de extensión en la cabeza á su rival, interesándole los tejidos blandos.

También la otra recibió contusiones leves en todo el cuerpo.

Intoxicación.

Sin querer, y por un error en los frascos, se intoxicó ayer con sublimado corrosivo el vecino de la plaza de las Vistillas, 5, Nicolás Yáñez Muedra.

Un choque personal.

En la Puerta del Sol surgió un incidente desagradable entre un empleado del ministerio de Estado, llamado D. F. G. C. y el abogado D. A. R. J.

Ambos se apalearon mutuamente, siendo separados por los transeúntes.

Denuncia.

Francisco Serrano Bascuñana, que habita en la calle de Canarias, 5, denunció á Angel Martínez Donas, acusándole de la sustracción de herramientas y efectos pertenecientes al primero.

Una coz.

En la calle de Blasco de Garay un caballo atizó una coz al joven D. Enrique Canelin Perales, cuando éste le conducía de una cuadra á otra.

El paciente presentaba contusiones y erosiones en la cadera.

Accidente casual.

Por haberse caído del tranvía en la plaza de Manuel Becerra, sufrió la luxación del hombro derecho el viajero Eduardo García Mauriz.

Costurera herida.

La costurera Francisca García Iglesias, que trabaja en la calle de Toledo, núm. 77, fué asistida en la Casa de Socorro respectiva de una herida incisa en la región epigástrica, producida involuntariamente por su compañera Visitación Viann Fernández, jugando ambas en el taller ya citado.

La lesión de la pobre muchacha fué calificada de pronóstico reservado.

Sacerdote maltratado.

Un carretero que anoche pasaba por la plaza de Isabel II castigando fieramente á las caballerías y vomitando blasfemias por aquella boca, encontró muy mal que un sacerdote le reconviniera y le llamara al orden, y volviéndose airado contra el cura, le emprendió también á palos con él, produciéndole varias contusiones de carácter leve.

En esto de blasfemar, como en otros muchos defectos y vicios sociales, que no corrigen las autoridades, estamos á una altura verdaderamente vergonzosa.

Y eso que, como la antigua costumbre de subir á los tranvías por ambas plataformas, bastaban tres meses de buena voluntad por parte de los guardias y agentes de Vigilancia, para abolir la blasfemia, que, además, podía proporcionar crecidos ingresos al Municipio y á los juzgados.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

CASA DE LA VILLA

En favor de los carteros.

El alcalde presidente ha dado las órdenes oportunas á fin de establecer en Madrid servicio por servicio en el reparto de la correspondencia, facilitando á los carteros sus tareas en la misma forma que se hace en las grandes capitales.

A este efecto ha dirigido comunicaciones á los tenientes de alcalde, al presidente de la Asociación de Propietarios y al presidente de la Sociedad Central de Arquitectos para que en todas las casas de nueva construcción y de importancia se coloquen timbres de llamamiento quinquenales bajen al portal á recoger su correspondencia.

No se concederá licencia para alquilar ninguna finca que carezca de este requisito.

Nuestros servicios de viajes

ESTANCIA EN EL SARDINERO

Comunicamos á aquellos de nuestros lectores que deseen ir á Santander y pasar en la magnífica playa del Sardinero una temporada grande ó pequeña, que nuestro servicio de Viajes Prácticos despachará billetes especiales muy prácticos y ventajosos.

Quienes los adquieran podrán alojarse en los mejores hoteles del Sardinero y tendrán derecho á un pase de libre circulación en el tranvía Santander-Sardinero, á entrar gratis en el Casino y á bañarse sin pagar sobreprecio alguno.

Las personas que quieran enterarse de las condiciones en que pueden ser adquiridos dichos billetes deberán pasarse por nuestras oficinas de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

VERNET-LES-BAINS

Aquellos de nuestros lectores de provincias que deseen adquirir noticias sobre el gran balneario de Vernet-les-Bains, pueden escribir á nuestro Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid, y recibirán á vuelta de correo un lujoso folleto ilustrado.

Los de Madrid pueden recoger éste en nuestras oficinas de la Puerta del Sol.

INFORMACIÓN BURSÁTIL

9 DE AGOSTO

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Valor, Precio. Includes Contado, Fin de mes, Amortizable, etc.

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Valor, Precio. Includes 4 por 100 interior, Nortés, etc.

CIERRE DE BILBAO:

Table with 2 columns: Valor, Precio. Includes Altos Hornos, Industria y Comercio, etc.

CIERRE DE PARÍS:

Table with 2 columns: Valor, Precio. Includes Exterior español, Renta francesa, etc.

CIERRE DE LONDRES:

Table with 2 columns: Valor, Precio. Includes Exterior español, Consolidado inglés, etc.

ÚLTIMA HORA

MADRID

De Bilbao no había más noticias oficiales en esta tarde que la de haberse celebrado en esta ciudad una reunión de obreros huelguistas, en la que se han concedido amplios poderes a la Comisión de huelga para el arreglo del conflicto.

Del mitin que, con idéntico objeto, había de celebrarse por la tarde en Gallarta, no se tenían más detalles.

El ministro de Marina, que marcha esta noche a tomar las aguas de Alzola, ha estado a despedirse por la tarde del Presidente del Consejo.

Las fuerzas de cazadores que, procedentes de Melilla, han desembarcado en Málaga, han recibido un expresivo telegrama de felicitación al Sr. Canalejas.

También ha telegrafado a éste felicitándole y agradeciéndole el telegrama que le dirigiera en ocasión del accidente que sufrió el general Aldeve, quien en unos días no podrá hacer uso de la mano lesionada.

Los Reyes de España, según telegrama que ha recibido el jefe del Gobierno, se han trasladado por unos días a una propiedad particular, a la que fueron invitados.

EXTRANJERO

Los rebeldes nicaragüenses.

NUEVA YORK. Los últimos despachos de Texas (Méjico) anuncian que los insurrectos nicaragüenses, al mando de los generales Mario y Sáenz, entraron sin grande resistencia en Semibaldo, situado a orillas del lago de Nicaragua, apoderándose de grandes cantidades de víveres, fusiles y municiones.

Los peligros del aire.

PARIS. (Recibido con gran retraso.) Los aviones Crosnier y Jost que habían venido a aterrizar desde Caen a Vincennes a bordo de un aeroplano, intentaron realizar esta tarde otro vuelo.

Cuando se hallaban a cierta altura, por un error al manejar el motor, quisieron descender pero al tocar tierra voló el aparato, despidiendo violentamente a los dos oficiales.

El teniente Crosnier resultó con una muñeca y una rodilla dislocadas. Su compañero salió ileso del accidente.

En cuanto al aeroplano, quedó destruido.

Una huelga.

HAMBURGO. Los descargadores del puerto, pintores y mozos de limpieza de la Compañía Hamburg - América - Linie, han acordado abandonar el trabajo hoy.

La Hacienda argentina.

BUENOS AIRES. El ministro de Hacienda ha enviado a la Cámara, acompañándolo de un mensaje explicativo, un proyecto de ley declarando vigente para 1911 el presupuesto de 1910, cuyos gastos se calculan en 43.870.000 pesos papel, y los ingresos en 29.038.000 pesos papel.

El mensaje pone de manifiesto que las importaciones y exportaciones, que en 1908 alcanzaron respectivamente 272.972.736 pesos oro y 366.005.341, se elevaron en 1909 a 227.256.095 y 397.350.528 pesos oro.

Los ingresos de las Aduanas van siempre aumentando: De 60.180.068 pesos oro en 1908, pasaron en 1909 a 66.200.437, previniéndose para 1910 una cantidad aún superior. La totalidad del comercio exterior de la Argentina en 1909 excede de tres mil millones y medio de francos.

Ciclón formidable.

PARIS. Despachos de Odessa al «Paris Journal» anuncian que un ciclón ha devastado el istmo de Perekop.

Todo ha quedado destruido en una extensión de 20 kilómetros.

Choque de trenes.

IGNACIO. (California.) Un choque de trenes ha ocurrido cerca de esta estación, resultando 13 viajeros muertos y 12 heridos.

Un aniversario.

ROMA. Con motivo del séptimo aniversario de la coronación de Pío X se ha celebrado hoy una misa solemne en la Capilla Sixtina, oficiando el cardenal Merry del Val.

Luego dió el Papa su bendición a la concurrencia.

Entre ésta figuraban 18 cardenales y el cuerpo diplomático, incluso el marqués de González, encargado de negocios de España ante el Vaticano, y todo el personal de la Embajada española.

Salida de Merry.

TANGER. (Martes, tarde.) Ha salido para Madrid y San Sebastián, en uso de licencia, el representante diplomático de España, Sr. Merry.

En el muelle le ha despedido todo el elemento oficial de esta plaza y gran número de individuos de la colonia española, constituyendo el acto una prueba de las numerosas simpatías que goza el Sr. Merry.

El secretario de la Legación, Sr. Padilla, ha quedado encargado del despacho de los asuntos.

El español Vicente Cabezas, herido días pasados por los moros, ha mejorado algo. Los rumores de la agresión siguen sin ser apreciados.

PROVINCIAS

Regreso de Melilla.

MÁLAGA. (Martes, tarde.) Desde el amanecer los muelles aparecen llenos de gente que espera la llegada del vapor procedente de Melilla.

A las nueve de la mañana, un repique de campanas anunció la presencia del Villarreal, el que venía el batallón de Chicliana.

Las autoridades se presentaron en el muelle, é igualmente Comisiones, alumnos del Instituto, Escuela del Comercio, señorías, etcétera.

Todo el tinglado del muelle se hallaba adornado con profusión de escudos y banderas. Las calles se encuentran asimismo engalanadas.

Poco después de atracar el Villarreal al muelle comenzó el desembarco de las tropas. Estas fueron recibidas con calurosas ovaciones.

Los soldados regresan muy satisfechos.

Las declaraciones de Weyler.

BARCELONA. (Martes, tarde.) El Progreso, hablando de las declaraciones que ayer hizo Weyler, hace los siguientes comentarios: «¿Es que siguen las negociaciones con el Vaticano? ¿Canalejas, tendrá el veto de alguna dama negra? ¿Es que lo representado hasta ahora es pura farsa? Por venir de quien vienen aquellas palabras, parecemos interesados a la nación se aclaran en forma que no deje lugar a dudas.»

El gobernador, conversando acerca del asunto, ha manifestado que el general Weyler ha dicho que no habló de posibilidad de que caiga el Gobierno, continúen ó no las negociaciones con la Santa Sede.

Viajes de Weyler.

El general Weyler ha marchado á Gerona para visitar el regimiento de Asia; luego irá á Lérida, Tarragona y Tortosa, para visitar las fuerzas de aquellas guarniciones, é inmediatamente marchará á Palma, donde permanecerá hasta fines de mes.

Contrabando de armas.

Las autoridades tienen una confianza de haberse hecho un alijo de armas en sitio próximo á Palamós. La policía trabaja activamente en el esclarecimiento de este asunto.

El general Linares.

Ha llegado á Barcelona el general Linares. Su viaje lo motivan asuntos particulares.

Huelga.

Los obreros huelguistas de la Compañía de Ómnibus La Española han visitado al gobernador civil, pidiéndole intervenga para solucionar el conflicto.

En el despacho del gobernador se reúnen esta tarde patronos y obreros metalúrgicos para buscar solución á la huelga que sostienen.

El tiempo.

Las noticias que se reciben de toda la región acusan un estado atmosférico revuelto, tormentas y lluvias en gran número.

Del terrorismo.

Ante el Juzgado que instruye el sumario por los atentados terroristas han declarado varios traperos.

Ninguno recuerda haber tenido en su casa el tubo que no llegó á estallar en la plaza de Cataluña, una noche en que se celebraba festival de bailes regionales.

Decomiso.

El personal de Consumos ha practicado un decomiso de embutidos y otros comestibles, por valor de 40.000 pesetas.

LA CUESTIÓN RELIGIOSA

Una intervint con García Prieto.

PARIS. Entrevistado por el «ECHO de Paris» en San Sebastián, declaró el ministro de Estado que el Gobierno no pensaba, ni mucho menos, en provocar una ruptura con Roma.

«El Gabinete de Madrid—añadió—está dispuesto á discutir lealmente todas las cuestiones en litigio, como la referente á la disminución del número de las Congregaciones.»

Si el Papa quiere aceptar la ley del «candado» como intangible, no tenemos sino un deseo, que es el de reanudar las negociaciones.

El Sumo Pontífice conoce la tranquilidad que reina en España.

Estoy convencido de que no querrá eternizar una mala inteligencia entre España y el Vaticano.

El Gobierno—afirmó el ministro al terminar—no quiere de ningún modo la separación.»

Buenas relaciones?

PARIS. Comunica el corresponsal del ECHO de Paris en Viena que, según parece, se debe á la influencia del Emperador de Austria el tono conciliador de la contestación del Vaticano á la última nota del Gobierno español.

Una carta de D. Jaime.

VIENA. La Nueva Prensa Libre ha recibido de D. Jaime de Borbón, que se halla actualmente en su castillo de Frohsdorf, cerca de Viena, una carta, en la que declara ignorar en absoluto que el Emperador Francisco José haya desaprobado su actitud con motivo de los últimos sucesos de España.

Añade el Pretendiente que considera su actitud como muy correcta, y asegura que observa la mayor reserva en cuanto á lo que pasa en España.

Hace notar que Inazo de parentesco le une tanto á la dinastía reinante en España como á la Corte de Austria.

La tarde en San Sebastián

Visitas y conferencia.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El ministro de Estado recibió esta tarde la visita del marqués del Vadillo, del ex ministro señor Barresa y del diputado á Cortes D. Cayetano Luca de Tena.

Después se ensartó el Sr. García Prieto con el Sr. Queda, con quien ahora está conferenciando.

El ministro y el embajador se han visto asediados hoy por los periodistas y fotógrafos.

La familia Real.

La Reina Cristina asistirá esta tarde, á las cinco, al concierto clásico que en la sala de fiestas del Casino dará la orquesta que dirige el maestro Arbós.

El Principe de Asturias y los Infantitos dieron un paseo en carruaje por los alrededores.

Viaje de Llorens.

De hoy á mañana marchará el diputado carlista Sr. Llorens á Frohsdorf, para celebrar una entrevista con D. Jaime, que allí se encuentra.

Nuestro ministro en Tánger.

En las oficinas del ministro de Estado se ha recibido esta tarde un telegrama anunciando la salida para aquí del ministro de España en Tánger, Sr. Merry del Val.

Perros policíacos.

Han llegado ya del Extranjero diez perros policíacos, para tomar parte en el concurso internacional de mañana.

A Bilbao.

Esta tarde han marchado á Bilbao los nacionalistas de aquella villa que fueron detenidos en la noche del sábado, con motivo del incidente del Centro Vasco, que anoche quedaron en libertad.

Antes de emprender el viaje visitaron las redacciones de algunos periódicos para dar las gracias por haberse interesado en su favor.

De toros.

Están ya en los corrales de la Plaza de Toros las reses de Santa Coloma y de Pablo Romero, que en los días 14 y 15 lidiarán Bombita, Machaco y Gallo.

LA HUELGA DE BILBAO

Reunión magna.

BILBAO. (Martes, tarde.) En el salón de sesiones de la Diputación se ha celebrado la Asamblea magna para ocuparse del conflicto actual.

Han asistido representaciones de la Cámara de Comercio, Cámara de la propiedad urbana, Asociación de capitanes mercantes, Asociación de mineros, Asociación de maquinistas navales, Colegio de corredores de comercio, Colegio de agentes de Bolsa, Circulo Mercantil, Crédito de Unión minera, Bancos de Bilbao, Vizcaya, Comercio y España, Junta de obras del puerto, Federación gremial, Consejo de la Industria y del Comercio, Centro Industrial, Centro Iberoamericano, Liga vizcaína de Productores, Agrupación de asociaciones anónimas y otras.

Presidió el acto el presidente de la Diputación. Comenzó hablando el presidente de la Cámara de Comercio, Sr. Barandiarán, quien dió cuenta de la entrevista celebrada por aquél con el ministro, en la que se trató del conflicto.

Hizo el relato de las gestiones efectuadas por el ministro pro pax.

Relató la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, y expuso los deseos de que todas las fuerzas económicas de Vizcaya cesen en la lucha presente.

Terminó agradeciendo á la Diputación el acto que se celebraba, y al ministro y Gobierno su intervención.

Después habló D. Federico Echeverría, presidente de la Liga de Productores, y expuso las gestiones realizadas por la Liga, su entrevista con el ministro y la contestación que dió á las preguntas de aquél, exponiendo los grandísimos deseos que siente por que cese el conflicto.

Elogió los trabajos del Sr. Merino en los momentos en que todo se creía perdido, y él permaneció sereno, buscando nuevas soluciones.

Terminó confiando en el celo del Gobierno. Después hablaron otros concurrentes en análogos términos.

El presidente de la Diputación hizo el resumen de la Asambleas, acordando, por unanimidad, el deseo de que termine rápidamente el conflicto, y que se yerla con gusto que los patronos y obreros nombrasen una Comisión para entenderse.

El mitin de Euskalduna.

Empieza el acto.

BILBAO. (Martes, tarde.) En el Frontón Euskalduna se ha celebrado el anunciado mitin organizado por los obreros mineros.

Han asistido á él numerosos curiosos, que llenaron los palcos y las galerías. En la cancha se hallaban los huelguistas.

El presidente hizo uso de la palabra, explicando el objeto de la reunión y pidiendo se conceda amplias facultades á una Comisión de huelguistas para resolver el conflicto.

A continuación habló Manuel Delgado, el cual relató las gestiones realizadas por el ministro Sr. Merino, consiguiendo que los patronos nombren una Comisión, autorizada para recabar que los huelguistas hagan lo propio.

Recordó las palabras del ministro, prometiendo leg'lar, no sólo en favor de los obreros de Vizcaya, sino de los de toda España.

Añadió que ante el cambio de actitud de los patronos, ofreciendo algo á los obreros, es necesario que éstos pongan de su parte para solucionar el conflicto.

Habla Perezagua.

Dice que el pasado domingo vió con satisfacción la valiente actitud de los obreros, rechazando la fórmula.

Sabemos que los patronos conceden algo; pero ignoramos el qué.

Ese algo es muy elástico.

Pido que sea nombrada una Comisión que tenga carácter ejecutivo y que puede tratar en nombre de los obreros y no sea desautorizada por éstos.

Si los obreros dan á la Comisión amplios poderes, sepan que no podrán luego quejarse de lo acordado por ella, si lo creyeren mal hecho.

Hay que tener en cuenta que el ofrecimiento de una ley reguladora del trabajo en las minas ha sido ratificado en el Ayuntamiento por el Sr. Merino y así consta en el acta de la sesión celebrada por aquél.

Este ofrecimiento conviene á todos los obreros de España.

Si no fuera cumplido, todos los obreros se levantarían como un solo hombre.

Sigue hablando, é insiste en que la Comisión, de ser nombrada, deberá tener amplios poderes y no podrá ser censurada por lo que acuerde.

Vosotros dijisteis que no volveríais al trabajo sin triunfar.

Ya se ha conseguido que los patronos cedan.

Ignoramos el alcance de lo que ofrecen; pero lo cierto es que han cedido en principio.

Tened entendido que la Comisión no pactará si no la satisfacen las ofertas de los patronos y que no aceptará migajas.

Teniendo esto en cuenta, nombrada y dada la amplios poderes.

(Voces: ¡No los domas! ¡Viva la huelga!) Perezagua no pierde la serenidad y dice: —Veo que tenéis mucho entusiasmo; pero es preciso que se haga lo que acuerde la mayoría.

Creo que no os habéis enterado de la proposición.

Insisto en que la Comisión defenderá vuestros intereses, atreviéndome á asegurar que si no les dais vuestros poderes, quedaréis desarmados, sin poder continuar la lucha, y las clases capitalistas obtendrán el triunfo.

El público de las galerías aplaude al orador; los huelguistas, en cambio, protestan.

El orador continúa: —Si los patronos vieran el espectáculo que estáis dando, experimentarían satisfacción; tendrían razón para decir que desconfiáis de vuestros directores.

He de convencerlos de que habéis conseguido ventajas.

Ahora necesitáis un embajador que escuche al enemigo, en la seguridad de que defenderá vuestro derecho.

Penetraos de esto y otorgad unánimemente amplios poderes á la Comisión.

En este momento se produce una gran confusión: se oyen voces de ¡Sí! y ¡No! y la gritería es enorme.

Perezagua pide que, á fin de conocer la opinión de los obreros, se coloquen á uno y otro lado de la cancha los partidarios y los no partidarios de la Comisión.

El orador da pruebas en esto de gran táctica.

Los que más protestaban se hallaban á la izquierda; al lado de ellos púsose á los partidarios de la Comisión. Aquellos, embarrullados por éstos, no podían cambiar de sitio, á causa de los aprietos que había.

La Comisión.

En aquel momento crítico, el orador dijo: —Queda nombrada la Comisión.

El presidente propuso que de la Comisión formara parte Perezagua.

Los obreros pidieron que figurase en ella José Martínez.

Este rehusó, manifestando que no se debía nombrar Comisión alguna antes de conocer las ofertas de los patronos.

Fue levantada la sesión entre las protestas de algunos intransigentes.

Estos subieron á la tribuna, rodeando á Perezagua y sosteniendo con él y sus amigos violentas discusiones.

Hay expectación por conocer lo ocurrido en el mitin de Gallarta.

El mitin de Gallarta.

Sigue la huelga.

BILBAO. (Martes, tarde.) Ha terminado el mitin de los mineros celebrado en Gallarta; asistió numeroso público. Después de varios discursos explicando las gestiones del Sr. Merino y la fórmula propuesta, se acordó continuar la huelga.

También se acordó nombrar una Comisión con plenos poderes, que represente á los obreros en las gestiones; pero á condición de que éstas se hagan sobre la base de rebajar una hora en la jornada.

De otro modo, los obreros no accederán.

EL CIRCUITO DEL ESTE

LA SEGUNDA ETAPA

TROYES. Esta madrugada salieron los competidores del Circuito del Este para realizar la segunda etapa de la prueba, de Troyes á Nancy, ó sea 160 kilómetros.

Los aviadores Lindpainter, Legagneux, Aubrun y Leblanc se elevaron sucesivamente á las 8.14, 5.23, 5.33 y 5.49, desapareciendo rápidamente en el horizonte.

La salida de Weymann y Mamet tuvo que retrasarse por causa de averías de poca importancia.

Llegada á Nancy.

NANCY. A las ocho de la mañana, Aubrun y Leblanc llegan á la vista de esta capital, bajando al poco rato en el campo de aviación.

NANCY. Han llegado los aviadores Aubrun, Leblanc y Legagneux, que toman parte en el circuito de aviación del Este.

Apeéronse los dos primeros á las ocho, y el último, á las once y diez.

Los Reyes en Inglaterra

Don Alfonso en los regatas.

LONDRES. El Rey Don Alfonso toma parte esta mañana en las regatas á bordo del yate Cecily, disputando el premio «Copa de la Villa de Redy».

Visita regia.

LONDRES. El Rey Don Alfonso visitará mañana á los Duques de Westminster, en su castillo de Eaton-Hall. El jueves tomará parte en un match de polo, como miembro del team de Rugby, que luchará contra el equipo de Eaton.

Resultó herido de gravedad. A última hora se dice que ha muerto.

Boletín religioso del día 10

Santos del día 10 de agosto.—San Lorenzo, diácono, mártir; San Diosdado, confesor, y Santas Asteria, Basa, Paula y Agatonía, vírgenes y mártires.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Lorenzo, y habrá solemne función al titular á las diez, predicando D. Angel Lázaro; por la tarde, á las seis, procesión pública por las calles de la feligrésia.

En San José, por la tarde, á las seis, continúa la novena á Nuestra Señora de la Paloma, siendo orador D. Eduardo Reuna.

En San Millán Id. Id. á Nuestra Señora del Tránsito, D. José Suárez.

En San Pedro (calle del Nuncio), Id. Id., á las siete y media, D. Manuel Belda.

La misa y oficio son de San Lorenzo.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de Loreto en el Buen Suceso, del Sagrario en San Ginés, de la Vida en Santiago, del Patrocinio en Santa María y San Fermín ó de los Desamparados en Santa Cruz.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Turno: Santa Teresa.

Espectáculos del día 10

GRAN TEATRO.—7.15.—El país de las hadas.—El alma del querer.—El poeta de la vida.

SALON NACIONAL.—9.—No hay bien donde no hay amor.—El coto real.—Matrimonio civil y La rémora.

NOVEDADES.—7.—Franciafort (sencillo).—Dos mil metros de películas (sencillo).—Raffles (doble).—Mercaderes! (sencillo).

LATINA.—5.—La moral en peligro.—La alegría del batallón.—El diablo con falda.—La moral en peligro.—La alegría del batallón.—La moral en peligro.

BENAVENTE.—De 7 á 12.30 de la noche, secciones continuas de películas.

ROMEA.—Sección continua de cinematógrafo. Cambio diario de películas.

RECRO DE CHAMBERL.—Desde las 8, cinematógrafo y otros entretenimientos.

Entrada, 15 céntimos.

RECRO DE LA CASTELLANA.—A las 6 y á las 9, cinematógrafo, columpios, tobogán, ferrocarril en miniatura, conciertos musicales y gran éxito del teatro Guignol. Entrada, 25 céntimos. Noche, 30. Los niños gratis. Los viernes meda.

EXPOSICION DEL RETIRO.—(Calle de Alfonso XII.)—Concierto, cinematógrafo, atracciones variadas, tobogán aereo Chantecle, ferrocarril, columpios, barca, tiro al blanco, tómbola, automóvil, teatro infantil, fotografía, etc. Entrada al Parque, 30 céntimos. Los niños gratis.

Mañana gran sesión de fuegos artificiales.

CIUDAD LINEAL.—De 6 tarde á 1 noche, máquina voladora, casino, conciertos, recreos varios.

En el Kursaal, á las diez, secciones de variedades.

Avisos útiles

Cataratas: Fumid tabaco con huro, 1 p. fco.

Empiense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Celastins (rinitis), Vichy-Grande Grille (higado). Producen siempre los mejores resultados.

Contra las anginas flemososas, antrax, orzuelos, panadizos y demás forunculos, no hay mejor tratamiento que usar CREVINA—carbónica—Artigues. ARENAL, NUM. 2.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor. 7.

Provincia de las aguas nicaragüenses. 1.000 metros sobre el nivel del mar. Temporada oficial: De 15 de junio á 21 septiembre

PANTICOSA

Temporada oficial: De 15 de junio á 30 de septiembre

